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ЗЫРЯНСКОЕ. В откорм- 
совхозе «Зырянский» ре
кордной выработки на заго
товке сена добивается меха
низированное звено В. К. 
Васильева. 26 июля оно за
стоговало 560, 27 — 645
центнеров. Всего на счету 
звена уже, более * 4 . тысяч

центнеров заскирдованного 
сена.

На сгребании и подборке 
отяйчно трудятся механиза
торы В. А. Безменников, 
А. В. Копылов, Н. П. Козин, 
А. Г. Швайко и В. И. Вино
куров.

В. АЛЕКСЕЕВ.

Л И Д Е Р Ы  С О Р Е В Н О В А Н И Я
В Кожевниковском районе 

отлично трудится агрегат 
АВМ-0.65 из совхоза «Мали
новский». Машинисты Н. Г. 
Макаренко и И. Д. Шкарин, 
грануляторщики П. Т. Ку
наев и А. И. Смалюга выра
ботали с начала сезона поч
ти 300 тонн витаминной тра
вяной муки.

Все работы на агрегате

полностью механизированы. 
Поэтому его обслуживает 
всего 8 человек •— на скаши
вании и подвозке зеленой 
массы заняты четыре трак
ториста. Даже в дождливые 
дни агрегат дает до 7 тонн 
гранулированной муки.

Коллектив решил нынче 
заготовить 500 тонн ценного 
.витаминного корма.

А. ВИКТОРОВ.

И корма, и м о л о к о
БАКЧАР. (По телефону). В последние дни, когда 

Дожди препятствуют заготовке сена, в бакчарских совхо
зах переключились на закладку сенажа, используя «окна» 
ведренной погоды. По 150 тонн зеленой массы заклады
вают в сутки механизированные звенья совхозов «Заве
ты Ильича» и «Сибирь». В последнем в расчете на коро
ву сена и сенажа заготовлено около 4 тонн.

, ’ Неплохо ведется комплекс летних работ в совхозе 
«Чернышевский», где в траншеях уже свыше двух третей 
необходимого на зя\ту запаса сенажа, а в стогах около 
половины предусмотренного планом сена. Животноводы 
этого хозяйства, используя прогрессивную технологию 
полустойлового содержания скота, добиваются самой вы
сокой продуктивности дойного стада в районе.

Н. ЧЕБОТАРЕНКОВ.

С  пом ощ ью  н аселен и и  
р а й ц е н т р а

Более-четырех тонн сенажа и сена в расчете на корову 
заготовлено в созхозе «Северный». Это наивысшин по
казатель среди хозяйств Чаинского района. Создавая 
прочнею кормовую базу скоту на предстоящую зиму, в 
этом хозяйстве не упускают из поля зрения и сегодня
шние повседневные нужды животноводства. В частности, 
засеяна вся площадь зеленого конвейера.

'< Четкая организация труда и в совхозе «Бундюрсюии». 
Здесь на заготовке кормов отличается механизированное 
звено В. В. Кузина. В период сенокоса'это звено уже 
трижды премировалось за ударную работу. Много доб
рых слов в «Бундюрском» можно сегодня услышать и о 
молодом звеньевом носильщике Александре Иродове. 
Вместе с напарником они выкосили буквально все закоул
ки. выполняя при этом до двух норм.

Второй раз занесено на районную Доску почета меха
низированное звено -В. П. Телегина из совхоза «Чаин- 
ский», выполняющее задание на заготовке сенажа на 
150—160 процентов.

Заготовлять на зиму корма общественному животно
водству помогает население райцентра. Силами работ
ников районной милиции для совхоза «Коломкяский» 
застоговано 92 тонны сена. Отлично трудятся  ̂ на совхоз
ных дугах коллективы комбината бытового обслуживаия, 
районного объединения «'Сельхозтехника», Других органи
заций и учреждений. я  БОр ИСОВ.
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Отлично потрудились на затотовке сенажа механизато
ры Карбышевского отделения совхоза имени 50-летия 
СССР Томского района. Звено, возглавляемое коммуни
стом И. И. Баузой, первым в совхозе закончило заготов
ку сенажа. За 20 дней заложено в траншеи 2.000 тонн 
зеленой массы,

Звеньевой И. И. Бауза подобрал на агрегате КУФ око
ло 600 тонн массы, заняв первое место по отделению. Ме
ханизатор В. П. Карбышев подобрал 500 тонн. Высокой 
выработки добился косилыцик В. П. Никифоров. При 
норме 12 он скашивал ежедневно по 25 гектаров.

НА СНИМКЕ: звеньевой И. И. Бауза.
Фото Н. Митикасова.

К О Р М О В :
д е ш е в к е !

В полном разгаре 
страда деревенская...

Утро обещало солнечный 
день. За речкой Аямой меха
низаторы Соколовского отде
ления заводили тракторы. 
Вместе с рабочими совхоза 
мне предстояло провести на 
сенозаготовке этот жаркий 
июльский день.

— Такой день, — говорит 
фуражир Д. И. Сивков, — 
год кормит.

...Слаженно, и умело ведут 
сенокосильные ' агрегаты 
трактористы В. Пашков и 
П. Булычев. Ровными ряда
ми ложится скошенная соч
ная трава. Главное, чтобы не 
допустить разрыва между ко
совицей и подборкой рядов. 
В такие жаркие дни, когда 
температура под тридцать, 
трава сохнет быстро. Денька 
два — и греби.

В. Данченко работает на 
боковых граблях. Его юркий 
«Беларусь» не прекращает 
ни на минуту движения. В 
случае какой-либо полому 
ки используется сварочный 
агрегат, находящийся. _здесь 
же, на лугах. .За граблями 
идут пресс-подборщики. Их 
ведут трактористы Н. Сту- 
денков и П. Савенков. Нор
ма на пресс-подборщик за' 
смену — 600 тюкбв. Норму 
ежедневно перевыполняют.

—- Вчера, — говорит фу
ражир, — каждый из них 
сделал по 650 тюков.

Тюки на тележки уклады
вают рабочие Ю. Сарган и 
А. Дегтярев. Груженые те
лежки, одна за другой, под
ходят к скирдам. Укладчики 
Г. Былин и И. Мамонтов 
кладут спрессованное сено в 
скирды. Юрий Саргин —- 
большой мастер укладки 
тюков на тележки. Он умуд
ряется укладывать их до 120 
штук.

Трудна работа на сеноко
се. Особенно' нам, горожа
нам, первые _ дни казались 
тягостными. Жара, пауты и 
тяжелый труд. Нас подбадри
вали, помогали советом. ■ По
здно кончается рабочий день 
на лугах. К концу дня, 
в девятом, часу, к нашей 
скирде подъехал Ф. Ф. Мои
сеев — управляющий отде
лением. Он поинтересовался, 
сколько тюков уложено. Мы 
уже все здорово устали. Мо
лодой. энергичный управ
ляющий подбодрил нас. Сам 
стал на разгрузку тележек.

— Давайте, ребята, , — 
сказал он, — доведем счет 
до 3.000 тюков.

Предложение поддержали, 
заражаясь молодым задором 
управляющего. 3.000 штук 
тюков уложили. А это 60 
тонн!

С работы мы ехали до
вольные своим маленьким 
успехом. Шутили механиза
торы, как будто и не было 
позади напряженного трудо
вого дня под палящим солн
цем. У многих на рубашках 

- виднелась соль от пота. .Тру
дового пота.

Л. КЛЕПЦОВ.
С овхоз «М блчановский». 
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Б Е С Е Д А  Л.  И.  Б Р Е Ж Н Е В А  
с  Т.  Ж И В К О В Ы М

В ходе Совещания по бе
зопасности и сотрудничеству 

.в Европе, проходящего в 
Хельсинки. Генеральный се
кретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев 31 июля имел дру
жественную беседу с Первым 
секретарем ЦК БКП. Пред
седателем Государственного 
совета Народной Республики 
Болгарии Т. Живковым.

Л. Н.'Брежнев и Т. /Кив
ков высказали обоюдное 
удовлетворение ходом рабо

ты совещания, которое при
звано заложить прочную ос
нову для дальнейшей раз
рядки напряженности и со
трудничества в Европе.

Товарищи Л. И. Брежнев 
и Т. Живков в духе братской 
дружбы обменялись мнения
ми по некоторым вопросам 
углубления отношений меж
ду Советским Союзом и 
Народной Республикой Бол
гарией.

(ТАСС).

ВО ИМЯ МИРА, 
БЕЗОПАСНОСТИ 
И СОТРУДНИЧЕСТВА
НА ОБЩЕЕВРОПЕЙСКОМ СОВЕЩАНИИ

В С Т Р Е Ч А  Л.  И.  Б Р Е Ж Н Е В А  
с  Я.  К А Д А Р О М

31 июля во дворце «Фин
ляндия» состоялась встреча 
Генерального (секретаря ЦК 
КПСС Л. И.‘ Брежнева с 
Первым секретарем ЦК 
ВСРП Я. Кадаром, в кото
рой приняли участие член 
Политбюро ЦК КПСС, ми
нистр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, член 
Политбюро ЦК ВСРП. Пред
седатель Совета Министров 
ВНР Д. Лазар.

В беседе, проходившей в 
сердечной обстановке, в

центре внимания были во
просы, относящиеся к Сове
щанию по безопасности и 
сотрудничеству в Европе.

В ходе обмена мнениями 
было выражено обоюдное 
удов л е т з ор е ние развитием
братских отношений между 
Коммунистической ' партией 
Советского Союза и Венгер
ской социалистической рабо
чей партией, Советским Сою
зом и Венгерской Народной 
Республикой.

(ТАСС).

Б Е С Е Д А  Л-  И.  Б Р Е Ж Н Е В А

с  Г. Г У С А К О М

31 июля состоялась беседа 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС Л. II. Брежнева с Ге
неральным секретарем ЦК 
КПЧ, Президентом Чехосло
вацкой Социалистической 
Республики Г. Гусаком.

Товарищи Л. И. Брежнев 
и Густав Гусак положитель
но оценили ход заключитель
ного этапа общеевропейского 
совещания. Они выразили 
убеждение, что итоги рабо
ты совещания существенно 
укрепят процесс разрядки в

Европе,' поведут к расшире
нию взаимовыгодного сотруд
ничества между европейски
ми государствами.

Товарищи Л. И. Брежнев, 
Г. Гусак, А. А. Громыко и 
Л. Штроугал, принимавшие 
участие . в беседе, подчерк
нули решимость КПСС и 
КПЧ и в дальнейшем делать 
все от них зависящее для то
го, чтобы процесс разрядки 
носил необратимый характер.

Беседа протекала в обста
новке сердечности и дружбы.

(ТАСС).

Б Е С Е Д А  Л.  И.  Б Р Е Ж Н Е В А  

с  П.  Э .  Т Р Ю Д О
31 июля в Хельсинки со

стоялась беседа товарища 
Л. И. Брежнева с премьер- 
министром Канады Пьером 
Эллиотом Трюдо. В ходе 
этой дружественной беседы 
имел место обмен мнениями 
по вопросам работы Сове

щания по безопасности и со
трудничеству в Европе, а 
также дальнейшего развития 
взаимовыгодных д об ро с ос е д- 
ских отношений между Со
ветским Союзом и Канадой.

В беседе принял участие 
товарищ А. А. Громыко.

(ТАСС).

Б е с е д а  Л. И. Б р еж не в а  
и  А.  А.  Г р о м ы к о  
с  п р е м ь е р -м и н и с т р о м  Т урц и и

Товарищи Л.' И. Брежнев 
и А. А. Громыко встретились 
с премьер-министром Тур
ции С. Демирелем и минист
ром иностранных дел Турции 
И. Чаглаянгилем:

Состоялся обмен мнения
ми по вопросам двусторон
них советско-турецких от

ношений, а также по вопро
сам, относящимся к работе 
общеевропейского совеща
ния, и некоторым другим 
международным проблемам^ 
представляющим взаимный 
интерес.

Беседа проходила в об
становке взаимопонимания.

(ТАСС).

П Р И Е М  В  Ч Е С Т Ь  
У Ч А С Т Н И К О В  С О В Е Щ А Н И Я
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ХЕЛЬСИНКИ, 31 июля. 
(Спец. корр. ТАСС). Прави
тельство Финляндской Рес
публики устроило ' сегодня 
вечером ’прием в честь деле
гаций, участвующих в работе 
третьего этапа Совещания по

безопасности и сотрудниче
ству в Европе.

На приеме была делега
ция Советского Союза во гла
ве с Генеральным секрета
рем ПК КПСС Л. И. Бреж
невым.

С  О Г Р О М Н Ы М  В Н И М А Н И Е М

31 июля на утреннем засе
дании выступил Первый се
кретарь ЦК Венгерской со
циалистической рабочей пар
тии Янош Кадар. Совещание 
по безопасности и сотрудни
честву в Европе выражает 
ожидания народов, их надеж
ду на лучшее будущее, и нет 
сомнения, что оно -впишет 
новую, важную страницу в 
историю Европы, заявил он.

От имени ВНР и венгер
ского народа, сказал Я. Ка
дар. выражаю благодарность 
руководителям и прави
тельствам Советского Союза, 
всех европейских стран, 
Соединенных Штатов Аме
рики и Канады за то. что они 
с чувством ответственности 
способствовали созыву сове
щания. Мы убеждены, что 
главное чаяние всех народов 
Европы — это мир.

Мы считаем, продолжал 
оратор, что от успеха Сове
щания по безопасности и со
трудничеству в Европе и от 
дальнейшей работы, прово
димой в духе настоящего со
вещания, зависит ' будущее 
наших народов, нашей части 
света — Европы и, без пре
увеличения можно сказать, 
в немалой мере — буду-' • 
щее всего человечества. 
Представляемые нами наро
ды надеются, что совещание 
проделает хорошую работу, 
и этим будущим будет мир.

ВНР, подчеркнул Я. Ка
дар. является непоколеби
мым сторонником мирного 
сосуществования' стран ' с 
раз'л и иным общественным 
строем. Вместе с Советским 
Союзом и другими социали
стическими странами она 
была инициатором Буда
пештского воззвания, кото
рое предложило созвать об
щеевропейское совещание по 
вопросам безопасности.

Мы приветртвуем как оп
ределяющее с точки зрения 
международной разрядки 
улучшение отношений меж
ду Советским Союзом и Сое
диненными Штатами Амери
ки, их соглашения и даль
нейшие переговоры об огра
ничении стратегического во
оружения,.

Венгерское правительство, 
сказал далее Я. Кадар, при
держивается убеждения, что 
мирное сосуществование, 
сближение народов предпо
лагают и одновременно де-' 
лают возможным плодотвор
ное сотрудничество госу
дарств в области науки, про
свещения, культуры и ин
формации. Блестящим и, не
сомненно, многозначитель
ным для всех нас примером 
сотрудничества мировой^нау
ки, сотрудничества на благо 
всего человечества является 
великолепно осуществленная 
общая программа космиче
ского полета «Союз-—Апол
лон».

В связи с культурным со
трудничеством, с обменом 
информацией особенно про
являются идеологические 
различия, отметил оратор. 
Мы, участники данного сове
щания, ■ тоже представляем 
различные по своей идеоло
гией партии, страны с различ
ным политическим строем. 
Народы, которые мы пред
ставляем. ожидают от нас, 
чтобы вопреки действитель
но существующим идеологи
ческим и политическим раз
личиям мы поняли друг дру
га, объединились и догово
рились об общих задачах, 
которые мы должны' выпол
нить, чтобы в Европе были 
мир и безопасность, чтобы 
государства, страны полезно 
сотрудничали на благо сво
их народов в делах, пред
ставляющих общий интерес.

В заключение Я. Кадар 
заверил участников совеща
ния, что Венгерская. Народ
ная Республика .и миролюби
вый венгерский народ сдела
ют все от них зависящее, 
чтобы благородные цели Со
вещания по безопасности _ й 
сотрудничеству в Европе бы
ли воплощены в жизнь.

На заседании выступили 
также премьер-министр Ир
ландии Л. Косгрейв и Пре
зидент Респхблики Кипр 
архиепископ Макаркос.

На этом закончилось ут
реннее заседание.

*• * *
31 июля во второй поло

вине дня Совещание по безо
пасности и сотрудничеству 
в Европе продолжило, рабо
ту под председательством

главы делегации Италии 
Председателя Совета минист
ров Италии А . М о р о .

Председатель СКГО, Пре
зидент Социалистической Фе
деративной Республики Юго
славии Иосин Броз Тито 
в своем выступлении заявил, 
что это совещание является 
великим моментом в истории 
Европы, вселяющим надеж
ды на лучшее будущее и бо
лее счастливую жизнь для 
нынешнего и грядущих поко
лений.

Настоящее общеевропей
ское Совещание по безопас
ности и сотрудничеству, 
продолжал он, является ре
зультатом не только согла
сия между европейскими на
родами. но и новых тенден
ций и изменений в междуна
родных политических, эко
номических и общественных 
отношениях в ходе я после 
второй мировой войны. Оно 
имеет важное значение для 
положения не только в Евро
пе, но и во всем мире.

Мы живем ,в эпоху, когда 
'ведется все более решитель
ная борьба народов за свобо
ду и независимость, за мир 
и равную безопасность для 
всех, за равноправие и все
стороннее сотрудничество, за 
экономический и социальный 
прогресс. Эпоха колониализ
ма, империализма и разных 
форм политического и эконо
мического угнетения народов 
на наших- глазах.' хотя и мед
ленно, но неизбежно подхо
дит к концу.

Однако, с другой стороны, 
люди и народы все больше 
сознают, что современные 
условия и средства труда, а 
также потребности научно- 
технического. экономическо
го, общественного и куль
турного прогресса настоя
тельно требуют их сближе
ния и объединения.

Мир и безопасность, отме
тил И. Броз Тито, теперь не 
только .неотделимы друг от 
друга, они стали историче
ской необходимостью даль
нейшего прогресса человече
ства. До тех пор, пока су
ществуют кризисы и кон
фликты. никто и нигде в ми
ре не может чувствовать се
бя в полной безопасности.

■ Государства—участники со
вещания обязаны как во имя 
общих интересов мира и 
безопасности во всем мире, 
так и во имя своих собствен
ных интересов способство
вать поискам путей справед
ливого и длительного урегу
лирования таких кризисов.

Данное совещание в боль- ( 
шон степени явилось следст
вием, политики разрядки на
пряженности и переговоров, 
оно представляет собой один 
из ее важнейших результа
тов. Достигнутые в Европе 
результаты наряду с улучше
нием отношений'между ве
ликими державами, несом
ненно. создают более благо
приятные условия и для ре
шения других международ
ных проблем путем перегово
ров и соглашений. Этот про
цесс должен распространить
ся на Есе районы мира, охва
тить все важнейшие между
народные проблемы.

Достигнутые результаты 
значительны и ободряющи, 
продолжал оратор. однако 
они не дают нам права на 
самодовольство. Наоборот, 
теперь надо упорно добивать
ся решения самых крупных 
проблем, без чего подлинная 
и прочная безопасность 
невозможна.

Все говорит о том, что 
данное совещание является 
началом процесса. Нам пред
стоят серьезные усилия в це
лях преодоления всего отри- 

■ цательйого. что .долгое вре
мя нагромождалось и что все 
еще имеет глубокие корни в 
общественной, политической 
и экономической структуре 
Европы и угнетает сознание 
поколений. Поэтому в атмо
сфере, созданной этим сове
щанием, важно продолжать 
начатый путь. Мы не^можем 
позволить, заявил И. Броз 
Тито, чтобы принятие реше
ний по вопросам, которые 
сегодня могут и должны 
быть решены, откладывалось 
годами. В этом наша боль
шая общая ответственность.

В заключение И. Вроз Ти
то сказал: Наша встреча про
водится в год. когда отме
чается юбилейная тридцатая 
годовщина Победы над фа
шизмом. И именно в эти дни 
многое воскресает в мыслях

и чувствах, особенно тех, кто 
прошел через всю эту стра
шную голгофу. Человече
ство не смеет и не может 
забыть злодеяния прошлого, 
ибо таким образом оно будет 
бдительнее стоять на страже 
мира. То, что Европа делает 
теперь, есть лучшее празд
нование этого юбилея.

Как подчеркнул Прези
дент Финляндской Республи
ки Урхо Калева Кекконен, 
тот факт, что. руководители 
35 государств приехали в 
Хельсинки для ■ подписания 
заключительного акта Сове
щания по безопасности и со
трудничеству в Европе, сви
детельствует о наличии об
щего стремления решать 
проблемы в. соответствий' с 
принципами совещания.

Декларация принципов, 
которые государства, участ
вующие в данном совещании, 
решили претворять в жизнь 
в своих взаимоотношениях, 
продолжал оратор, образует 
исходную позицию всего на
шего совещания. Одновре
менно эта декларация самым 
непосредственным образом 
влияет на наши государства 
з том смысле, что регулиру
ет их взаимную деятельность 
и отношения. Мы к своему- 
великому удовлетворению 
констатируем, что. хотя де
кларация принципов основа
на на принципах и целях 
ООН. она идет дальше Уста
ва ООН. поскольку применя
ет эти принципы к конкрет
ным условиям на нашем кон
тиненте. Следовательно,
принципы, согласованные 
нынешним совещанием,- не 
просто повторяют то, что бы
ло сказано до этого, но озна
чают выработку новых норм 
с целью придать новые каче
ства взаимоотношениям меж
ду государствами. Основа 
взаимодействия между госу
дарствами — принцип суве
ренного . равенства — полу
чает теперь определение бо
лее точное и богатое по со
держанию, чем когда-либо 
прежде.

Нынешнее совещание, 
подчеркнул Президент Фин
ляндии, предпринимает му
жественную попытку проник
нуть в такие сферы и такие 
области, где практически еще 
не накоплен или почти от
сутствует какой бы то ни 

- было опыт. Предпринимают
ся попытки поддержать по
литическую разрядку с помо
щью решений, уменьшающих 
страх, который может быть 
вызван военной активностью 
в мирное время. Мы, финны,

9 давно уже участвуем в ^дея
тельности. направленной на 
развитие экономического со
трудничества между нашей 
страной и другими странам.й, 
независимо от экономической 
или социальной системы на
ших партнеров.

Решение о том. что наши 
представители через два го
да встретятся снова, чтобы 
подвести итог нашему опыту 
и наметить будущий курс, на 
наш взгляд, —- одно _из са
мых важных решений, при
нятых на совещании, сказал 
далее У. Кекконен. И в бу
дущем будет’ необходимо, 
чтобы наши совместные 
усилия были основаны на 
.тех же принципах, что и 
сейчас.

Процесс, начатый нашим 
совещанием, сказал в заклю
чение У. Кекконен, потребу
ет неустанных усилий, что
бы неуклонно придержи
ваться намеченного курса и 
сохранить набранный ^темп. 
В этом смысле будущий этап 
нашего сотрудничества уже 
начался. Мы считаем, что 
вклад, внесенный нынешним 
совещанием в дело разрядки, 
приближает наступление того 
дня, когда идеи далеко , иду
щего международного разо
ружения будут не только от
даленной перспективой, но 
станут неотъемлемым эле
ментом нашего сотрудниче
ства.

На вечернем заседании 
выступили также премьер- 
министр Турции С. Деми- 
рель, премьер-министр Да
нии А. Йоргенсен, премьер- 
министр Бельгии Л. Тннде- 
мачс, премьер-министр
Швеции У. Пальме, феде
ральный канцлер Австрий
ской Республики Б. Иран
ский, Председатель прави
тельства Испании К. Ариас 
Наварро.

1 августа совещание про
должало работу.

ш т т щ а Ш Я т

Выступление главы деле
гации Советского Союза Ге
нерального секретаря ПК 
КПСС Л, И. Брежнева на Со
вещании в Хельсинки по 
безопасности и сотрудниче
ству в Европе 31 июля тран
слировалось всеми радио
станциями и телевизионными 
центрами СССР, передава

лось по системе «Интервиде
ние».

Глубоко содержательное 
выступление товарища Л. И. 
Брежнева с огромным внима,- 
нием слушали и смотрели -де
сятки миллионов людей ка
шей страны и братских со
циалистических стран.

(ТАСС).

В С Т Р Е Ч А  Л .  И .  Б Р Е Ж Н Е В А  
с  Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы М  К А Н Ц Л Е Р О М  Ф Р Г

«КОСМОС- 7 5 3 » -  В ПОЛЕТЕ
It»'
i l l i f l
а А
ЙШ

31 июля 1975 года в Со
ветском Союзе произведен 
запуск очередного искус
ственного спутника Земли 
«Космос-753».

На борту спутника уста
новлена научная аппарату
ра, предназначенная для

продолжения исследовании 
космического пространству 
Аппаратура работает нор
мально. Координационно-вы
числительный центр ведет 
обработку поступающей ин
формации.

(ТАСС).

31 июля в . Хельсинки 'со
стоялась встреча Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Бреяшева с федераль
ным канцлером ФРГ 
Г. Шмидтом. Во встрече 
приняли' участие член По
литбюро ЦК КПСС, министр 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко и министр 
иностранных дел ФРГ Г.-Д 
Геншер.'

В ходе беседы состоялся 
обмей мнениями по некото
рым узловым вопросам дву
сторонних отношений между 
СССР и ФРГ. Л. И. Бреж
нев и Г. Шмидт высказали 
обоюдную решимость содей

ствовать дальнейшему уг
лублению взаимопонимания 
и сотрудничества между 
СССР и ФРГ, достижению 
практических договоренно
стей в различных областях. 
Было подтверждено, что ми
нистры- иностранных дел 
обеих стран встретятся для 
обсуждения вопросов, инте
ресующих обе стороны.

При обсуждении- .между
народных проблем Л. И. 
Брежнев и Г. Шмидт особое 
внимание уделили перспек
тивам развития отношений 
между европейскими страна
ми по пути мира, разрядки 
и добрососедства. В этой

связи было выражено уоеж- 
дение, что результаты Сове
щания по безопасности я 
сотрудничеству в Европе 
должны открыть новый важ
ный этап в жизни европей
ского континента.

Встреча проходила в де
ловой, конструктивной об
становке.

На встрече присутствова
ли помощник Генерального 
секретаря ЦК КПСС А. И. 
Благов, член коллегии МИД 
СССР А. П. Бондаренко и 
руководитель внешнеполити
ческого отдела в ведомстве 
федерального канцлера К.-В. 
Занне. (ТАСС).

t
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У ученых есть такое определение: важнейшей предпо
сылкой, объективно определяющей развитие того или ино
го экономического района, является наличие природных 
ресурсов, необходимых обществу на данном этапе разви
тия производительных сил.

Экономика нашей области за последнее десятилетие 
развивается интенсивно. И это обусловлено наличием 
многих природных богатств. Нефть, газ, огромные запасы 
леса, строительные материалы, пока нетронутые залежи 
железной руды, пойма реки Оби и ее Притоков с обшир
ными земельными просторами — все это выдвигает в 
прошлом мало развитую область на передний край совре
менной экономики.

В этой статье речь пойдет о земле, как об одном из 
главных факторов, необходимых для развития производи
тельных сил. Речь пойдет о мелиорации, о тех, кто обнов
ляет и возрождает землю, оставляя на ней памятный 
след.

• Это отнюдь не означает, 
что мелиораторы отступи
лись от освоения пойменных 
лугов Оби в северных райо
нах. Придет время, когда 
мелиораторы накопят опыт 
по применению польдерной 
системы, и тогда начнется 
штурм огромных простороз 
обских лугов.

Да, первые опыты много
му научили мелиораторов.

Лет 8 — .10 тому назад, 
когда в нашей области по
явились первые машинно- 
мелиоративные станции, за
родилось мнение, что на пер
вом этапе надо взяться за

за это, и справедливо.' Но 
одно ясно нам: мелиорато
ры м ногом у научились. Те
перь с полным основанием 
м ож ем  сказать, что:

1. Умеем создавать дол
голетние культурные паст
бища с орошением.

2. Освоили строительство 
поливной системы на ово
щах.

^  3. Научились строить
польдерную систему, чтобы 
по частям отрывать зато
пляемые пойменные луга, 
регулировать на них вод
ный режим  путем специ
альных насосных станций.

I. Первый этап
Партия придала мелиора

ции земель значение важ
нейшей общепартийной, об
щенародной задачи. На это 
выделены крупные капи
тальные вложения и матери
ально-технические средства. 
Создаются досель не слы
ханные гидротехнические со
оружения.

И нашей области уделено 
значительное внимание. Об 
этом говорят уже тот факт, 
что в марте 1972 года Мини
стерством мелиорации и вод
ного хозяйства СССР у нас 
создано крупное производ
ственно-научное объедине
ние «Союзтомскмелиора- 
ция».

Мелиорация—дело слож
ное, а в нашей области но
вое, требующее всесторонне
го научного и практического 
подхода. И этот подход, об
думывание всех проблем за
няли у нас немало лет. Пом
нится научно-производствен
ная конференция по пробле
мам освоения поймы томско
го приобья, которая состоя
лась в августе 1970 года. В 
ее работе принял участие 
большой круг научных и 
практических работников.

Из множества вопросов, 
которые тогда рассматрива
лись, сегодня особо хочется 
подчеркнуть две очень важ
ные мысли.

—  В основу планирова
ния работ по освоению 
пойменных земель Оби и 
ее притоков нуж но  поло
жить ком плекс мероприя
тий, а не частичное прове
дение работ. Н еобходимо 
приобрести опыт гидротех
нической мелиорации с та
ким  расчетом, чтобы в по
следую щ ем приступить к  
освоению больших масси
вов земель.

— Успешное развитие 
мелиоративного строитель
ства на пойменных землях 
возм ожно только  при усло
вии предварительного соз
дания мощ ных, всесторон
не оснащенных строитель
ных организаций и пред
приятий стройиндустрии. 
Это большое дело нельзя 
начинать с маломощ ными 
строительными организаци
ями, без должной произ
водственной базы.
Эти главные рекоменда

ции при огромной помощи 
государства претворяются в 
жизнь. Ведется разработка и 
осуществляется комплекс 
мер по освоению и улучше
нию земель. Создается так
же мощная база мелиора
тивных предприятий.

В годы девятой пятилет
ки государство отпускало 
значительные ассигнования 
на создание и укрепление 
предприятий строительной 
индустрии, на развитие про
изводственной базы пере
движных механизированных 
колонн. Приток средств и 
техники особенно усилился 
после того, как в нашей об
ласти создано производст
венно-научное объединение 
«Союзтомскмелиорацня».

А. Е. Трунов — началь
ник объединения:

— Период становления, 
с марта 1972 года, был ин
тенсивным, бурным. Вот ха
рактерные цифры. Четыре 
года назад в мелиоратив
ных предприятиях было 
1.300 рабочих. Сегодня — 
4.400. М елиоративные орга
низации имели 75 инженер
но-технических работников. 
Сейчас их вместе с проект
но-изыскательским инсти
тутом более 8ЬЗ. Жилья 
практически не было. Сей
час мы имеем более соро
ка тысяч квадратных мет
ров. Во всех пятнадцати 
ПМК, кром е  одной, вновь 
созданной, сооружены ма
стерские, гаражи для техни
ки, склады. И самое глав-

П Р О Б Л Е М Ы  Д Е С Я Т О Й  П Я Т И Л Е Т К И

С Л Е Д  Н А  З Е М Л Е
К

ное — в эти годы приступи
ли к  созданию основной 
базы стройиндустрии, воз
ведению крупного завода 
железобетонных изделий, 
баз механизации в Томске 
и Асине.

Открыт учебный ком би
нат, который ежегодно вы
пускает 600 человек, и 
столько ж е  практических 
работников еж егодно повы
шает свою квалификацию. 
Проектируется новый ком 
бинат, выпускная способ
ность которого  — две ты
сячи человек. Строится 
крупное производственно
техническое училище в Ше- 
гарке.

Если кратко сказать, за 
эти годы шел рост коллек
тива, шел процесс его ста
новления, осваивались ме
тоды и технология мелио
ративных работ, проводи
лись эксперименты, проис
ходила психологическая 
подготовка работников 
(проектировщ иков, инжене
ров, техников и рабочих] к 
созданию крупных мелио
ративных объектов. Мы ин
тенсивно накапливали силы.

Перечислить сделанное 
не составляет особого тру
да. Что сделано, то сделано. 
И трудности уже забывают
ся. Как ни сложна стройка 
производственных объектов, 
заводов, учебных корпусов 
и т. п., но в общем-то это де
ло известное. Пришла техни
ка, нашлись и люди, умею
щие возводить здания.

Намного сложнее само ме
лиоративное дело. Рукотвор
ный луг. Оросительная си
стема на овощных плантаци
ях. Отвоеванная земля пой
мы. Возрожденная целина. 
Все эти понятия уже вошли 
в нашу жизнь. Но как все 
это создается? Есть опыт 
других областей. Есть -схе
мы, планы, чертежи. А как 
их приспособить к суровым 
природным условиям нашей 
области? Многие проблемы 
встали перед проектировщи
ками, инженерами и техни
ками и перед рабочими, ко
торые впервые сели за ры
чаги управления сложной 
мелиоративной техники.

2. Поиски 
методов
освоения

В- любом деле важно вы
брать правильное направле
ние. Мелиораторы усиленно 
искали пути к «большой ме
лиорации». Сама жизнь дала 
ориентации. Прежде всего 
усилия сосредоточены в юж
ных районах области, где 
сельское хозяйство наиболее 
развито, а сами районы 
расположены близко к про
мышленным центрам. Хотя 
земли здесь, особенно пой
менные, требуют более 
сложного, дорогостоящего 
комплекса. мелиоративных 
работ. Первоочередная цель 
—• создание долголетних 
культурных пастбищ и лугов 
возле крупных животновод
ческих комплексов, устрой
ство оросительной системы 
в овощеводческих совхозах. 
В этих районах начаты эк
сперименты по освоению 

' пойменных лугов путем об- 
валовывания отдельных мас
сивов, устройства так назы
ваемых польдеров.

осушение болот, располо
женных в черте землеполь
зования совхозов и колхо
зов. Казалось, осушение бо
лот может дать сразу непло
хой эффект. Но это обман
чиво. Около села Берлинки, 
колхоза имени Жданова Зы
рянского района, мелиорато
ры осушили болото. Полу
чился обширный луг, на ко
тором два-три года колхоз 
собирал обильный урожай 
трав. Но постепенно луг на
чал скудеть. Оказалось, До
лото постепенно высыхает, и 
трава растет все хуже. На 
некоторых осушенных боло
тах, например на Инкин- 
ском, не получили ожидаемо
го эффекта.

Пришлось также изменить 
тактику по отношению к пой
ме . Оби и ее притокам. 
Окультуривание пойменных 
лугов путем срезания кочек 
и кустарников дает замет
ную пользу, но только до 
первого большого половодья. 
А потом кочки появляются 
снова, заболачивание про
должается. Есть сравнитель
но удобные пойменные луга 
в северной части области, на 
освоение которых, казалось, 
не потребуется много 
средств. Но как эти луга 
применить в дело? Места 
здесь мало обжитые. На пой
ме нет дорог. Луговые уго
дья находятся на. многочис
ленных островках, омывае
мых со всех- сторон множест
вом больших и малых про
ток. Летом эти протоки ме
леют, и проехать по ним 
можно только на плоскодон
ных лодках. На сенокосные 
угодья трудно или совсем 
невозможно проехать на 
тракторах и автомашинах. 
Так что тут проблем очень 
много. Требуется создание 
сложной дорожной сети. Ко
нечно, со. временем дойдет 
очередь и до этих угодий, А 
пока еще непочатый край 
работы в южных районах, 
где. наиболее удобные земли.

Что сделали и чему на
учились мелиораторы за по
следние годы?
| А. Е. ТРУНОВ: Научи

лись строить земляныг со
оружения, каналы,- прокла
дывать трубы ороситель
ных систем, научились уп
равлять сложными машина
ми... М ожет, кое-ком у по
кажется это элементарным. 
Дескать, не слиш ком ли ма
ло. Но я вот что скажу: 
земледелец пашет землю с 
испокон веков, вот уже бо
лее 40 лет пашет трактора
ми. А  все ли умеют пра
вильно и хорош о пахать! 
Посмотришь — сколько 
еще браку! А  в мелиора
цию пришли люди, впервые 
увидевшие сложные маши
ны. Да и не простое это 
дело —  прорыть канал, 
проложить оросительную 
систему. Надо и уклон вы
держать, чтобы вода текла, 
а не стояла, и размер глу
бины выдержать, и пройти 
ровно. Скажу о том же бо
лоте, что освоено в колхо
зе имени Жданова. Проле
тали над ним недавно на 
вертолете, наглядно видели 
разницу. Первые каналы — 
вкривь и вкось. А недавние 
уже как по линейке про
черчены. Я вовсе не соби
раюсь оправдывать допу
щенные нами на ряде объ
ектов неаккуратность, не
доделки, а местами и яв
ный брак. Критикую т нас

| 4. М елиораторы значи
тельно совершенствовали 

освоение залесенной цели
ны.

Да, плоды мелиораторов 
теперь можно увидеть во 
многих хозяйствах области. 
Уже третий год действует 
поливная система в совхозах 
«Томь» и «Батуринский», в 
Колпашевском районе. Под 
поливом около 1.800 гекта
ров овощных плантаций.

Первый рукотворный по
ливной луг заложен в Том
ском районе в совхозе имени 
50-летия СССР. Нынче луг 
площадью в 234 гектара 
полностью эксплуатярует- 

, ся. Травы растут хорошо. 
Более 600 коров все лето 
обеспечиваются зеленым 
кормом. Часть участка выко
шена на сенаж. При регу
лярном поливе и внесении 
минеральных. ■ удобрений 

каждый гектар дает 250 
центнеров зеленой массы. В 
совхозе решили не пасти ко
ров на этом лугу, а пооче
редно, по делянам скаши
вать и кормить коров в стой
лах. В этом случае нет не
обходимости затрачивать 
средства на огораживание 
загонов. На скашивании и 
подвозе травы к скотным 
дворам занято два машини
ста, тогда как при .пастьбе 
потребовалось бы более де
сятка пастухов. Обслужива
ют л-уг (полив, удобрение, 
уход и т. д.) 10 человек.

На устройство луга затра
чена 381 тысяча рублей. По 
подсчетам экономистов, за
траты окупятся за 8 лет. А 
служить луг может при пра
вильной эксплуатации не ме
нее 40 лет.

Сейчас в области две ты
сячи гектаров поливных дол
голетних лугов. Они залО'Же- 

' ны в Томском, Кожевников- 
ском, Каннском, Асинов- 
ском, Зырянском, Банкир
ском районах. В этом го
ду мелиораторы сдадут в 
эксплуатацию еще полторы 
тысячи долголетних куль
турных лугов с поливной си
стемой.

Сложным сооружением 
является польдерная систе
ма на пойме Чулыма в Зы
рянском районе. Осенью 
прошлого года мелиораторы 
оградили дамбой поймен
ный участок площадью в 
500 гектаров. На части пло
щади уже проложен гончар
ный дренаж, сооружается на
сосная станция для отведе
ния дренажных вод. Те
перь это поле не зависит от 
капризов природы. Нынче 
весной сюда не заходили па
водковые воды. Колхоз име
ни XXII съезда КПСС наме
рен посеять на отвоеванной 
пойме озимую рожь.

Этот эксперимент имеет 
большое значение для буду
щего освоения пойменных 
земель Оби и ее притоков.

Очень важная проблема 
для суровых сибирских ус
ловий — это научиться ве
сти мелиоративные работы в 
зимних условиях. И ее реша
ют наши мелиораторы. В 
минувшую зиму за 8 меся
цев выполнен объем работ 
на 50—60 процентов.

Трудный путь на подсту
пах к «большой мелиора
ции», можно сказать, пре
одолен.

М. МАЛЬЦЕВ. 
(Окончание следует).

Советует
специалист Фитофтора -  враг картофеля

На полях началось форми
рование клубней картофеля, и 
одновременно приблизился 
период реальной опасности 
заражения грибковыми забо
леваниями, которые значи
тельно снижают урожай.

В этом году борьба за его 
сохоанность должна вестись 
всеми силами, с максимальным 
использованием дополнитель
ных резервов. Занято картофе
лем 5,5 тысячи гектаров —  на 
400 га меньше, чем в прош 
лом году. Средний урожай 
картофеля по области за пос
ледние пять лет не превышал 
92 центнеров, хотя отдельные 
картофелеводы получали в
два раза больше. Невысокие 
урожаи —  результат тоге, что 
не соблюдались агротехниче
ские мероприятия, налицо из
реженность посадок. Большой 
ущ еоб нанесен болезнями.

' эгом г оду часть семенных 
клубней была больной и
явилась источником инфек

ции. Большая часть площади 
засажена в поздние сроки, по
этому начало формирования 
клубней совпало с периодом 
перезаражения фитофторой и 
макроспориозом , вредность 
которых на поздних посевах 
всегда повышается.

Недобор картофеля из-за 
различных болезней достига
ет 70 процентов урожая.

Чтобы предохранить карто
фель, нужно его не менее 
двух раз опрыскать раствором 
фунгицидов. Первоначальная 
профилактическая обработка 
растений производится в нача
ле бутонизации картофеля до 
появления пятен на листьях. 
Повторное опрыскивание про
водят по требованию службы 
прогноза станции защиты ра
стений.

Для профилактического оп
рыскивания растений, уничто
жения первичных источников 
инфекций фитофторы и мак- 
роспориоза можно применять

80-процентный раствор пре
парата ЦИНЕБ (3 килограмма 
на гектар) или 90-процентный 
раствор хлористой меди (2 ,2  
килограмма на гектар), либо 
80-процентный раствор купро- 
зана (2,4 кг на гектар), либо 
однопроцентный раствор бор
досской жидкости. Расход ра
бочей жидкости на гектар — 
300— 400 литров.

В рабочий раствор лучше 
добавить мочевину (по 2 0  кг 
на гектар), которая усиливает 
токсическое действие фунги
цидов.

Повторное опрыскивание 
производится теми же препа
ратами и в таких же дозах.

Меры борьбы с болезням* 
картофеля и помидоров оди
наковые, но для помидосоэ 
увеличивается число обрабо
ток с интервалами в 1 2  — 15 
дней. Картофель опрыскивают 
утром и вечером в тихую не
ж аркую  погоду, чтобы избе
жать ожогов растений и сноса 
химиката за пределы поля.

Опрыскивать перед дождем  
нельзя —  химикат смоется с 
листьев.

Кроме химических мер 
борьбы, не менее важно свое
временное окучивание, пре
дохраняющее клубни от зара
жений фитофторой в период 
вегетации. Для получения здо
ровых семенных клубней в 
период цветения полагается 
очистить семенные участки и 
удалить больные и угнетенные 
растения. В противном случае 

. хозяйство потеряет много се
мян при хранении.

У нас имеются все условия 
для своевременного примене
ния химических средств борь
бу с болезнями картофеля. 
"Это позволит резко снизить 
недобор урожая, полнее удов
летворить потребности трудя
щихся области в картофеле.

Ф . ОРЛОВ, 
главный агроном Томской 
областной станции защиты 

растений.

ЗА В Ы С О Т О Ю -В Ы С О Т А
За выдающиеся успехи по досрочному выполнению за

даний девятой пятилетки буровому мастеру Стрежев-
ского управления буровых работ Василию Григорьевичу 
КАЛИНИЧУКУ присвоено звание Героя Социалистиче
ского Труда.

На другой день после 
опубликования Указа я 
встретил бурильщика 
Владимира Зубенко. У 
него был выходной, и в 
контору он заглянул по 
профсоюзным делам.

— Жаль, Василий Гри
горьевич в отпуске, — 
сказал он, едва поздоро
вавшись, — уж я бы его 
поздравил. Заслужил ма
стер. Горжусь и приветст
вую не только Калиничу- 
ка, но и бригаду, всех 
стрежевских буровиков.

...Июльский день — ра
ботяга. Буровики сошлись 
на пересмену в диспетчер
скую, а через час автобус 
доставил нас на место. 
Бригада' одновременно ра
ботает на двух кустах. 
Между ними — километ
ра полтора. Накануне бу
ровую установку перета
щили на новую точку, и

прибывшая вахта В. Ще
голева вместе с вышко
монтажниками занялась 
ее подготовкой.

Соседнюю буровую при
няла* вахта, возглавляе
мая А. Фоменко. С утра 
там опускали кондуктор, 
затем его цементировали 
на глубине до 400 метров. 
Задача буровиков: пробу
рить цементный мост и 
приступить к проходке. 
Все это никому не внове, 
все идет своим чередом в 
заданном ритме. Привыч
ные заботы.

Я Познакомился с опе
ративной сводкой. В июне 
бригада пробурила 6.275 
метров, а месячное зада
ние ■— 5.200. В июле на
верняка не меньше. С на
чала года коллектив ма
стера В. Г. Калинйчука 
пробурил почти 36.100 
метров пород при плане

28.700. Цифры говорят 
сами за себя. Коллектив 
поставил перед собой цель 
— в завершающем году 
пятилетки дать 66—70 
тысяч метров проходки. 
Таких рубежей в Стре- 
жевском управлении бу
ровых работ еще никто не 
достигал.

Вечером я побывал до
ма у бурильщика, депута
та Верховного Совета 
РСФСР Семена Семено
вича Суетина.

— Об Указе я услышал 
по радио, — рассказывал 
он. — Очень рад за Ва
силия Григорьевича. В 
Стрежевом мы начали ра
ботать почти одновремен
но. Это специалист, как я 
убедился, наивыешей ква
лификации.

Когда-то для бригады 
недосягаемыми казались 
40 тысяч метров в год. 
Многих тогда брало сом
нение. Калиничук верил: 
возьмем рубеж, только на
до усовершенствовать тех
нологию бурения, органи

зацию труда. И взяли эту 
высоту.

_ Трудовая слава ге-
роя — продолжал с. С. 
Суетин — это и доблесть
бригады—бурильщиков и
помбуров. Назову только 
одно имя — Сергеи Пет 
ро-вич Лыеенков. Буриль
щик. Более технически 
грамотных и добросовест-Д 
ных v нас в коллективе, 
пожалуй, нет. Его уважают за то, что он не чурает
ся черновой работы, за 
то, что передает установ
ку' в самом лучшем виде.
В ансамбле бригады его 
вахта в первых рядах. 
Верю, что бригада в этом 
году возьмет еще одну вы
соту. Это будет ответом 
на высокое признание на
шего труда в поеддвершт 
XXV съезда КПСС.

Так говорил буриль- 
шик, чья вахта, как изве
стно, установила рекорд 
проходки за.смену, один 
из ветеранов бригады ма
стера В. Г. Калиничука.

Ю. АЛЕКСАНДРОВ.

Вчера тысячи абитуриентов сдавали первый экзамен в
томские вузы.

НА СНИМКЕ: абитуриенты факультета русского язы
ка и литературы Томского государственного педагогиче
ского института пищут сочинение.

Фото В. Казанцева.

С т р а д а  т р а н с п о р т н и к о в
На полях области начи

нается уборочная страда, и 
вместе с ней наступает горя
чая пора у автомобилистов. 
Мы понимаем, что судьба 
урожая, результаты напря
женной работы тружеников 
села во многом зависят от 
четких действий транспорт
ников. Аппарат управления 
и коллективы автопредприя
тий основательно готовятся 
к страде.

В управлении созданы две 
оперативные группы. Одна 
из них, возглавляемая глав
ным инженером управления 
■ Ю. И. Кропочевым, контро
лирует подготовку автопар
ка. Оперативное руководство 
подвижным составом будет 
осуществлять группа во гла
ве с заместителем начальни
ка управления А. Н. Труба- 
чевым. Каждому автопред
приятию доведен план по за
пасным агрегатам и узлам. 
Монтируются передвижные 
ремонтные эстакады и дру
гое техническое оборудова
ние. Готовятся к выезду в 
поле передвижные ремонт
ные мастерские, укомплек
товываются квалифицирован
ными слесарями и механика
ми.

Взаимопроверки предприя
тий/организованные в уп
равлении, показали, что 
большинство готовится к 
жатве хорошо. Это томски_е 
автоколонны №№ 1235,
1974. 1975, 1976. автопред
приятие № 3. Вызывает тре
вогу положение, сложившее
ся в автопредприятиях № 2
и Асиновском. Здесь не ре
шены вопросы по снабжению 
запасными частями, машины 
не укомплектованы водитель
ским составом.

В транспортном управле
нии будет создано на вывоз
ке зерна 305, силоса — 319 
комплексно - механизирован
ных бригад. Руководи,ть бу
дут ими опытные, авторитет
ные водители. Нынче со
здается четыре централизо
ванных отряда по двставке 
зерна на хлебоприемные 
пункты. Будет совершенст
воваться метод перевозки си
лосной массы на прицепах, 
получат широкое распростра
нение комбитрейлерный ме
тод доставки зерна с полей 
на тока, перевозка картофе
ля в контейнерах.

Вместе с работниками уп
равления хлебопродуктов и 
комбикормовой промышлен-, 
ности мы обследуем весовое 
и разгрузочное хозяйства на 
элеваторах и хлебоприемных 
пунктах, с работниками ГАИ 
и управления «Томскавто- 
дор» проверяем состояние 
дорог, по. которым пойдет 
хлеб нового урожая. Обнару
женные недостатки опера
тивно устраняются.

Постановлением президиу
ма Томского обкома проф
союза рабочих автомобильно
го транспорта и шоссейных 
дорог, транспортного - управ
ления утверждено положение 
«Об организации социали
стического соревнования 
между бригадами и водителя
ми транспортного управле
ния на перевозке кормов, 
зерна и других сельхозпро
дуктов урожая 1975 г.».
Бригады водителей автоко
лонны № 1235 (бригадиры 
А. В. Захаревич и Ю. И. 
Овсянников) приняли повы
шенные социалистические 
обязательства на период 
уборки. Эта инициатива под
держана в других предприя
тиях.

Часть автомобильного 
транспорта уже привлечена 
на заготовку кормов. К 20 
июля на село отправилось 
190 автомобилей. За этот пе
риод было вывезено трав на 
силос 672 тонны и 4.460 
тонн строительных грузов. 
Цифры показывают, что -по
давляющее большинство ав
томобилей использовалось 
не по назначению.

В отдельных совхозах 
Томского района — «Крас
ное знамя», «Молодежный», 
«Батуринский» и других —- 
не решены вопросы- быта во
дителей, не предоставлены 
помещения для жилья и от
дыха. Шоферы ежедневно 
возвращаются в город. Мы 
надеемся, что руководители 
совхозов создадут необходи
мые УСЛОВИЯ для прибывших 
на уборку, а тысячный кол
лектив водителей транспорт
ного управления примет все 
меры для своевременной пе
ревозки сельскохозяйствен
ных гртзов нового vpowaa.

Д. СКАКОВСКИИ, 
начальник отдела гру
зовых перевозок обла
стного транспортного уп

равления.

Возвращаясь к напечатанному

И СНОВА КАЧЕСТВО 
в ОБИДЕ--------

— Пожалуйста, помоги
те! Третий день бригада про
стаивает. Штукатурные'
станции не работают, раство
ра нет, а если « привозят, 
то очень плохой. Никакого 
порядка! — позвонили з 
редакцию штукатуры из 
бригады II. Е. Вайсбека Га
лина Дмитриевна Соболева и 
Юлия Андреевна Закурдае- 
ва. Позвонили, так как уже 
отчаялись получить помощь 
от своих руководителей, из
мучились от безделья и ожи
дания.

Мы пригласили к телефо
ну начальника строительно
го участка Павла Григорье
вича Бицулю, который, как 
сказали женщины, находит
ся рядом с «ими. Но Бицуля 
заявил:

-— Мне сказать нечего, — 
и положил трубку. Не менее 
странным было поведение 
Бицули и потом, когда наш 
корреспондент пришел на 
объект —- дом проектных 
организаций. Начальник 
участка исчез... С одной сто
роны — тревожный зов о 
помощи, с другой — демон
стративный уход от ответ
ственности.

Но давайте разберемся, в 
чем же все-таки дело? На 
этом объекте работают четы
ре бригады управления «От- 
делстрой». Бригада Петра 
Егоровича Вайсбека здесь с 
20 июня. Она взялась ак
кордно произвести отделку 
второго этажа. Эта бригада, 
пожалуй, не нуждается в 
рекомендациях —  дружный, 
умелый коллектив, не. раз 
выходивший победителем в 
социалистическом соревнова
нии отделочников. Ему, как 
правило, поручаются самые 
горячие дела. И вот этот 
коллектив вынужден проста
ивать.

В бытовку сошлись рабо
чие на импровизированное 
собрание. Их обиды осно
вательны.

— На штукатурные стан
ции поступает плохой раст
вор. Песком забиваются 
шланги. Насосы ломаются, а 
ремонтировать их некому,— 
говорит заместитель брига
дира Юрий Николаевич Вто- 
рушии (П. Е. Вайсбек в от
пуске).

— А что я один сделаю? 
Дали. мне в помощники двух 
учеников, одно мучение, а не 
работа. Куда только смотрят 
механики «Отделст.роя»? — 
возмущается моторист Сте
пан Евдокимов.

— Не тот идет раствор. 
Вместо марки 10 завод по
ставляет 25-й и 50-й, — по
ясняет инженер по технике 
безопасности Виктор Ва
лерьянович Осадчий. —• Го
ворят, что на заводе нет из
вести...

И как раз в эти минуты с 
завода строительных мате
риалов на площадку при
шли два самосвала с раство
ром.

-— Разве это раствор? — 
моторист Евдокимов для на
глядности сунул доску в ку
зов, демонстрируя, как жид
кий песок стекает на зем
лю. — Да его же нельзя 
принимать!

И самосвалы были отправ
лены туда, откуда пришли.

Атмосфера на стройке на
калилась. Здесь появились 
группы пьяных рабочих.

— Вчера у нас аванс был, 
— вот их оправдания.

Появился наконец и Па
вел Григорьевич Бицуля. Но 
он только развел руками:

-— Все обвиняют меня. А 
что я могу сделать?

Эго просто невероятно: 
никто не берет на себя от
ветственность за положение 
дел на объекте. Вторушин 
держится в стороне, мол, не 
я все-таки бригадир. Обязан
ности мастера поручено вы
полнять практиканту из

ТИСИ Борису Гельфанду, 
но он еще не чувствует себя 
хозяином на объекте. А Би
цуля опустил руки после 
безрезультатных звонков в 
управление, трест, на завод 
строительных материалов, в 
диспетчерскую.

ПрЯМО ИЗ 6blfOBKH' мы 
звонили и в партком Том
ского территориального уп
равления строительства, и 
руководителям управления 
«Отделстрой» треста «Томск- 
жилстрой». Заместитель се
кретаря парткома террито
риального управления Г. П. 
Ивупгния заверил:

—• Обязательно разберем
ся!

Главный инженер управ
ления «Отделстрой» Е. Б. 
Сойбельзон пообещал напра
вить на стройку своего 
представителя, чтобы пред
принять меры. Но в течение 
всего дня (это было 23 ию

ля) никто никаких мер не 
принял.

Утром 24 июля в редак
ции снова раздался звонок. 
На этот раз звонил уже сам 
Бицуля:

— Ставлю вас в извест
ность, что на объекте ничего 
не изменилось. Сегодня сно
ва возвратили на завод са
мосвалы с плохим раствор 
ром.

Как говорится, дальше 
уже ехать .некуда. Тем бо
лее что такое положение 
становится хроническим. На
помним: 5 апреля в нашей 
газете было опубликовано 
письмо передовых бригади- 
ров-строителей Р. Бреннера 
и Г. Вальгера «Почему в 

обиде качество?». Речь в веул 
была о том же самом — а 
низком качестве раствора, о 
плохой работе растворного 
узла. Отвечая на это пись
мо, главный инженер Том
ского территориального уп
равления строительства 
Б. Мальцев признал критику 
правильной и сообщил, что 
приняты меры по устране
нию недостатков. В ответе, 
в частности, говори лось, что 
персональная ответствен- 
ность за работу растворного 
узла возложена на главного 
инженера завода строитель
ных материалов И. М. Куче- 
рова, а начальнику раствор
ного цеха И. В. Сушилен,и- 
кову за низкую организацию 
труда и отсутствие должного 
контроля за качеством раст
вора объявлен выговор. Од
нако ни меры, о которых со
общил Б. Мальцев, ни вы
говор, как видно, делу не 
помогли. Раствор поступает 
на стройки еще более низко
го качества. Как же воспри
нимать заверения главного 
■инженера управления?

Тогда же в газете подни
мался и другой вопрос — 
строительство^ нового завода 
товарного оетона и раство
ра. Треоуются более высо
кие темпы. Как же на самом 
деле идет строительство? 
Управляющий трестам 
«Томскпромстрой» В. К. Ку- 
ковица говорит, что. освоено 
118 тысяч рублей при годо
вом плане 250 тысяч руб
лей. Ставится же цель — 
освоить нынче 650 'тысяч 
.рублей и уже в этом году 
сдать в эксплуатацию мини- 
комплекс для производства 
раствора, а весь завод — в 
следующем .году. Надо наде
яться, что эти слова не бу
дут пущены на .ветер.

Однако новый завод _
это ^все-таки будущее. 
стройни ежедневно ждут 
раствор. Ждет его и бригала 
II. Е. Вайсбека. И хотя ру
ководители и управления и 
треста всячески уходят ’от 
ответственности, но за бес- 
лорчдня должны отвечать

А. СОЛОВЬЕВ, 
наш корр!
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КУДА ИДУТ
ДЕСЯТИКЛАССНИКИ
По данным. Госплана 

СССР, цз 2,6 миллиона ны
нешних выпускников сред
ней школы 400 тысяч чело
век (15 процентов) поступят 
в вузы, 550 тысяч (21 про
цент) —• в техникумы и 
ПТУ, остальные 1.650 чело
век (64 процента) пойдут 
работать в народное хозяй
ство. Такова государствен
ная плановая расстановка в 
целом по стране. А какова 
ситуация в Томске?

В двадцати школах города 
нынче были опрошены уча
щиеся десятых и восьмых 

я классов о их дальнейших 
намерениях. Из 1.350 деся
тиклассников 84 процента 
высказались за продолже
ние учебы. Почти две трети 
из них решили поступать в 
вузы, 22 процента — в тех
никумы.^ и лишь около трех 
процентов — в профессио
нально-технические учили
ща. Только десять процен
тов опрошенных намерева
лись сразу пойти на произ
водство, а пять процентов— 
еще терзались сомнениями,

' не сделали нужный выбор.
„ Таким образом, социаль

ная ориентация наших вы
пускников вузовского города, 
вырисовывшаяся перед кон
цом учебного года, совер
шенно не совпадала с обще
государственной расстанов
кой.

Но вот позади выпускные 
экзамены, и те, кто раньше 
колебался, и даже те, у кого 
школьные знания оказались 
несколько выше посредст
венных, под влиянием роди
телей, но примеру одноклас
сников устремились в прием
ные комиссии томских ву
зов. За неделю до первого 
вступительного экзамена ко
личество заявлений, по
ступивших от десятиклас

сников г. Томска, перевали
ло за две тысячи. 88 процен
тов от выпуска!

Наибольшее количество 
томичей привлек . наш уни-/ 
верситет, на втором месте—■ 
политехнический институт, 
на третьем — инженерно- 
строительный, который по 
числу заявлений от томичей 
лишь немного отстал от 
крупнейшего политехниче
ского. Сегодня в ТИСИ про
ходной балл примерно такой 
же, как в университете и пе
дагогическом институте.

Рост престижности инже
нерно-строительного инсти
тута (так же, как и комму
нально-строительного тех
никума), безусловно, стиму
лирует наша всесоюзная 
ударная стройка —- томский 
гигант нефтехимии. Для ус
пешной реализации небыва
лых по масштабам планов 
капитального строительства 
городу и области остро ну
жны инженерно-технические 
и рабочие кадры.

За последние годы у на
ших десятиклассников, как 
и по всей стране, намети
лась явная склонность к вы
бору гуманитарных профес
сий. Отсюда и парадоксы: 
желающих поступить, напри
мер, в Томский институт ав
томатизированных систем 
управления и радиоэлектро
ники из г. Томска и Томской 
области набралось немногим 
более ста человек. Здесь 90 
процентов заявлений от аби
туриентов из других обла
стей. В политехническом ин
ституте таких заявлений 80 
процентов. Между тем пед
институт комплектуется в 
основном за счет абитури
ентов Томской области (56 
процентов), и города Томска 
(22 процента).

Впрочем, данные о выбо
ре пути десятиклассниками 
предварительные. Лишь че

рез месяц мы будем точно 
знать
РЕАЛЬНЫ ЛИ ЛИЧНЫЕ 

ПЛАНЫ?
, Десятки тысяч юно

шей и девушек держат 
вступительные экзамены 
в томские вузы. Почти одна 
треть •— абитуриенты, отслу
жившие в армии или имею
щие трудовой стаж. В числе 
абитуриентов мединститута, 
например, «старичков» с тру
довым стажем не менее двух

ческих вершин человек мо
жет достичь лишь в том де
ле, к которому он по-насто
ящему готовился и посвятит 
ему жизнь. Хорошо об этом 
сказано в сочинении выпуск
ника средней школы № 27 
Олега Шуйского, который 
по примеру отца мечтает 
стать инженером-исследова- 
телем и держит экзамен в 
ТГГИ: «Если бы каждый
школьник заранее точно 
знал, кем он будет, и гото

первоначальные намерения. 
Однако разочаровываться 
рано. Ведь путь в трудовую 
жизнь совсем не обязатель
но начинать после институ
та. В городе выпускают спе
циалистов средней квали
фикации двенадцать техни
кумов и шесть училищ. И 
зачастую оказывается, что 
именно такие специалисты 
скорее находят свое призва
ние.

Квалифицированных рабо

прошлом году по путевкам 
городской комиссии на про
мышленных предприятиях, в 
строительных организациях 
и сфере обслуживания тру
доустроено около 1.700 юно
шей и девушек со средним 
образованием, в том числе 
700 человек — из других 
областей.

И в этом .году трудовые 
коллективы охотно при
нимают в свою семью моло
дое пополнение. На заводах,

Т в о е  м е с т о  в  ж и з н и :

лет 322 человека. Шансов на 
поступление у них, безуслов
но, больше, чем у тех ны- - 
нешних выпускников школы, 
которые пока не имеют чет
кой профессиональной ори
ентации я ищут .пути не я 
призванию, а к высшему об
разованию.

Оттого, что школа и се
мья «е сумели пробудить^ и 
воспитать у некоторых ребят 
интерес к определенному де
лу, они и в 17 —18 лет нахо
дятся и на распутье.

Наивную разбросанность 
в своих мечтаниях некото
рые пытаются оправдать фи
лософской концепцией: «Не 
важно кем бьгть, важно ка
ким быть». Но абстрактные 
рассуждения на эту тему 
могут попросту завести в ту
пик. «Неважно,—написала 

в своем сочинении Елена С.,
— какая профессия тобой 
выбрана, а важно то, что 
любая профессия—это твор
чество».

Нет, дорогая Лена, твор-

«...Большое счастье выпадает на долю тех, которые еще в ранней молодости находят самих себя...».
Г. М. КРЖИЖАНОВСКИЙ.

вился к работе по избранной 
профессии, хотя бы с 8-го 
(ftaeca, промышленность 
имела бы отличных рабочих, 
а наука — отличных уче
ных».

Итак, многотысячная ар
мия абитуриентов ждет ре
шения своей судьбы. План 
приема в вузы в течение ря
да лет остается стабильным. 
Лишь каждый второй из 
желающих может рассчиты
вать на заманчивую пер
спективу студенчества. В 
прошлом году свыше 72 
процентов выпускников
средней школы, г. Томска и 
Томской области хотели по
ступить на дневное отделе
ние вузов, количество за
численных — 33 процента. 
Вопреки пословице, что «до
ма и стены помогают», про
ходной балл у абитуриентов 
из других областей оказался 
выше.

Словом, далеко не -все 
смогут осуществить свои

чих но 120 специальностям 
готовят девятнадцать город
ских профессионально-тех
нических училищ. Выбирай 
на вкус! Нынче одно только 
новое ГПТУ № 3 3 , объяв
ленное базой подготовки 
кадров для всесоюзной удар
ной стройки — Томского не
фтехимического «о м о л екс а, 
должно принять 500 уча
щихся. Тысячу человек при
мут училища, готовящие 
кадры для сферы ’ обслужи
вания населения.

Наконец, как бы ни скла
дывалась ситуация при ком
плектовании вузов, технику
мов и других учебных заве
дений, значительная часть 
выпускников средней шко
лы всегда стоит пеоед выбо
ром:

КУДА ПОИТИ 
РАБОТАТЬ?

За годы девятой пятилет
ки народное хозяйство на
шей области пополнится ты
сячами десятиклассников. В

фабриках и в строительных 
организациях, на предприя
тиях торговли и обществен
ного питания, жилищно-ком
мунального хозяйства и бы
тового обслуживания выпу
скникам школы предостав
ляется возможность для по
лучения квалификации, пло
дотворного труда и отдыха, 
для учебы без отрыва от 
производства.

К сожалению, примерно 
четвертая часть молодых 
людей трудоустраивается 
после школя, не имея опре
деленных профессиональных 
устремлений. Одних, как 
правило — сельскую моло
дежь, прельщает жизнь в 
большом городе («Только бы 
прописаться, а там будет 
видно»). Другие — большей 
частью иногородние абиту
риенты — соглашаются на 
любую работу, было бы об
щежитие (в надежде по
жить здесь до следующих 
.приемных экзаменов). Тре
тьим трудовой стаж необхо

дим для поступления в вуз. 
Четвертым неважно, кем 
работать, лишь бы в од
ну смену, чтобы учить
ся вечером. Пятые по
ступают работать «за компа
нию» с друзьями. Бывает и 
так, что, вопреки интересам 
молодого человека, профес
сию решительно выбирают 
родители, наивно полагая, 
что им-то видней, где ' сча
стье их сына или дочери. 
Нечто подобное произошло 
у десятиклассницы Любы 3.

«Я всегда хотела и хочу 
быть строителем, — писала 
она в школьном сочинении. 
— Но я хочу быть не инже
нером, не архитектором. Хо
чу сама, своими руками 
строить дом, ,в котором бу
дут жить люди. Я решила 
быть штукатуром-маля.ром. 
Все, узнав о моем желании, 
отговаривают или смеются. 
Мама вообще считает, что я 
должна окончить институт 
или хотя бы техникум.

Мне говорят: «Окончишь 
профтехучилище и будешь 
физически вкалывать на 
стройке, ходить вечно гряз
ной». Физического труда я 
не'боюсь, а ходить грязной 
действительно, не хочу. Но 
я думаю, что работа шгука-
т.ура-маляра не настолько 
уж грязна, чтобы нельзя бы
ло отмыться после смены.

Я бы очень хотела знать, 
что говорят о своей профес
сии сами строители».

Мне искренне импониру
ет стремление Любы отсто
ять свою «не типичную» 
мечту. Впрочем, не типич
ную ли? Недавно к нам в го
родскую комиссию пришли 
сразу восемь десятиклассниц 
и попросили путевки в учеб
ный комбинат Томского уп
равления строительства: ре
шили стать шту«атурами-ма- 
лярами. На торжественном 
выпускном вечере в средней

школе № 42 мне довелось 
вручать путевки на произ
водство 24 нынешним выпу
скникам. И первые путевки 
были вручены будущим 
строителям нефтехимком- 
плекса.

А как быть тем семнадца
тилетним, которые еще не 
нашли себя? Кто может на
ставить их на правильный 
путь? Если это семнадцати- • 
летние абитуриенты, они не 
должны пройти мимо комис
сий по профориентации, со
зданных во всех вузах горо
да тгри штабах нового набо
ра. Здесь с не прошедшими 
по конкурсу побеседуют 
•представители техникумов, 
училищ профтехобразова
ния, работники отделов кад
ров базовых предприятий.

Желающих работать ву
зовские комиссии по проф
ориентации направляют за 
путевками в городскую ко
миссию по трудоустройству 
(проел, им. Ленина, 73, гор
исполком), где выпускники 
средней школы могут под
робно ознакомиться с усло
виями работы на всех пред
приятиях и организациях 
Томска. Приемные дня го
родской комиссии — поне
дельник, вторник, четверг, с 
14 до 17 часов, в 11-й ком
нате. Однако, по мере необ
ходимости, в течение августа 
наша служба трудовых ре
сурсов готова вести прием 
десятиклассников ежеднев- 
но (комната 59). Остается 
лишь пожелать: «Юноши и 
девушки, выпускники сред
ней школы, добро  ̂пожало
вать на производство!».

Л. КОВРИЖНЫХ, 
уполномоченный отде
ла облтрудресурсов по 
г. Томску, заместитель 
председателя городской 
комиссии по профориен
тации и трудоустройст

ву молодежи.

П Е Р Е Х О Д Я ЩИ Е  К Р А С Н ЫЕ  
З НА МЕ НА  — ПОБ Е ДИТ Е ЛЯМ
И т о г и  м е с я ч н и к а  по б л а г о у с т р о й с т в у  
и д о р о ж н о м у  с т р о и т е л ь с т в у

Облисполком и облсов- 
проф подвели итоги месячни
ка по благоустройству, горо
дов, рабочих поселков и 
сельских населенных пунк
тов, строительству и ремон
ту автодорог.

Местные Советы, коллек
тивы предприятий, строи
тельных организаций, вузов, 
колхозов, совхозов и учреж
дений. поддержав инициати
ву предприятий и организа
ций Асиновского, Бакчар- 
ского, Кривошеинского, Том
ского и Шегарского районов, 
проделали большую работу 
по повышению санитарной 
культуры и благоустройству 
населенных пунктов, строи
тельству и ремонту автомо
бильных дорог..

За период месячника по- 
f  строено 27,2 километра во- 
т додровода. 5 водонапорных 

башен, 98. водоразборных ко
лонок. пробурено 12 сква
жин на воду; капитально от
ремонтировано 38,9 тысячи 
Квадратных метров жилой 
площади и 127 тысяч квад
ратных метров фасадов, в жи
лых домах установлено 3.049 
газовых и электрических 
плит; реконструировано 44,5 

(километра электросетей,
вновь освещено 109 кило
метров улиц, построены 64 
детских и спортивных пло
щадки.

На благоустройство и до
рожное строительство выве
зено 169 тысяч тонн гравия, 
возведено свыше 50 кило-, 
метров земляного полотна., 
загравировано 47 километ
ров дорог общего пользова
ния я 60 километров внутри
хозяйственных дорог.

Население цбласти отрабо
тало на благоустройстве бо
лее 320 тысяч человеко
дней.

Широкое распространение 
получили «санитарные пят
ницы», мобилизующую роль 

. сыграли сходы граждан, при
суждение лучшим домовла
дениям и усадьбам паспор
тов санитарного благополу
чия.

Наиболее организованно, с 
широким привлечением насе
ления проведен месячник в 
Асино веком. Кожевников- 
ском. Шегарском, Верхне- 
кетском оайонах.

В Асиновском районе по
строено 2,8 км водопровода,
6,1 км тротуаров, 5,3 км 
штакетных оград, установле
но 13 водоразборных коло
нок, вновь освещено 5,3 км 

- улиц. Построено 11_.3 км до
рог, з том числе 4,7 км с ас
фальто-бетонным покрытием, 
возведено 14,6 км земляного 
полотна, . загравировано 

. 34 'км дорог. Население __от-
работало на благоустройст- 
ве 25 тысяч человеко-дней.

В Кожевнвковском районе 
построено 6,6 км водопрово
да, 1 км канализации, 1 км 
тепловых сетей, построено
3,9 км тротуаров и 4,4 км 
штакетных оград, установле
но .32 водоразборных колон
ки, освещено 19 км улиц, 
построено 7,9 км дорог, капи
тально отремонтировано
1.300 квадратных метров жи
лой площади. Кожевниковцы 
отработали на благоустройст
ве более 20 тысяч человеко
дней.

В Шегарском районе по
строено 2,7 км водопровода,. 
17 км тротуаров и 12,5 шта
кетных оград, установлено 
17 водоразборных колонок, 
вновь освещено 7,5 км улиц, 
возведено 15,4 км земляного 
полотна., загравировано 17,9 
км дорог. На благоустройст
во и дорожное строительство 
вывезено-15 тысяч кубомет
ров гравия. Население отра
ботало на благоустройстве 
53 тысячи человеко-дней. 
437 усадьбам присвоено зва
ние «Дом образцового быта».

Большая работа по благо
устройству и'озеленению в 
период месячника проведена 
в Томске.

Вместе с тем месячник 
выявил и существенные __ не
достатки. Многие районы 
приступили к организации 
работ с опозданием на 15 
—20 дней и не выполнили 
своих обязательств, особен
но по возведению земляного 
полотна и устройству гра
вийных дорожных покры
тий. Не проявили активности 
в период месячника подраз
деления объединения «Сель
хозтехника» и областного 
транспортного управления. 
Плохо вели капитальный, ре
монт жилья в Александров
ском, Бакчарском, Парабель- 
ском и Первомайском райо
нах, строительство водопро
водных сетей — в Кривошё- 
инском. Строительство и ре
монт тротуаров, озеленение 
населенных пунктов неудов
летворительно ведутся ’ в Зы
рянском. Каргасокском и 
Молчановском районах.

Из-за слабой организатор
ской работы руководителей 
Бакчарского района — одно
го из инициаторов месячни
ка — этот район не выпол
нил своих социалистических 
обязательств по благоустрой
ству населенных пунктов.

Облисполком и облсов- 
проф за достигнутые успехи 
в проведении месячника по 
благоустройству городов, ра
бочих поселков и сельских 
населенных пунктов, строи
тельству и ремонту автомо
бильных дорог присудили:

первое место с вручением 
переходящего Красного зна
мени Совета Министров

РСФСР и ВЦСПС Асииов- 
скому району (секретарь 
горкома КПСС А. Д. Ко л ты
ков, председатель гориспол
кома А. И. Каратаев, секре
тарь горкома ВЛКСМ Ю. И. 
Трусов);

второе место с вручением 
переходящего Красного зна
мени обкома КПСС, облис
полкома, облсовлрофа и об
кома ВЛКСМ Кожевников- 
скому району (секретарь рай
кома КПСС Г. Д. Баев, пред
седатель райисполкома В. А. 
Пучков, секретарь райкома 
ВЛКСМ Н. В. Акулов);

третье место с вручением 
почетных грамот обкома 
КПСС, облисполкома, обл- 
совпрофа и обкома ВЛКСМ 
Шегарскому району (секре
тарь райкома КПСС В. С. 
Сизов, председатель райис
полкома Ю. И. Трифонов, се
кретарь райкома ВЛКСМ 
Ю. С. Бочуля) п Верхне- 
кетскому району (секретарь 
райкома КПСС В. Б. Ильин, 
председатель райисполкома 
В. И. Агуреев, секретарь 
райкома ВЛКСМ В. Ф. Тур
бин).

Среди сельских и поселко
вых Советов присуждено:

первое место с вручением 
переходящего Красного зна
мени обкома КПСС, облис
полкома, облсовпрофа и. об
кома ВЛКСМ Новокусков
скому сельскому Совету Аси
новского района (председа
тель М, Ф. Мигунов);

второе место с вручением 
почетной грамоты обкома 
КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и обкома ВЛКСМ 
Уртамекому сельскому Сове
ту Кожевниковского района 
(председатель 1 В. Д. Селюк);

третье место с вручением 
почетной грамоты обкома 
КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и обкома ВЛКСМ 
Гусевскому сельскому Сове
ту Шегарского района (пред
седатель В. Г. Кропачев).

Отмечена хорошая работа 
по благоустройству, санитар
ному содержанию населен
ных пунктов и дорожному 
строительству в Советском 
г. Томска, в Колпашевском 
районах, Каргасокском и 
Красноярском поселковых 
Советах Каргасокского и 
Кривошеинского районов. 
Копыло веком сельском Со
вете Колпашевского и Ко- 
пыловском сельском Совете 
Томского района.

Облисполком и облсов- 
посф одобрили инициативу 
сельских,. поселковых, рай
онных Советов, предложив
ших продолжить активное 
благоустройство городов и 
сел. интенсивное дорожное 
строительство в течение все- 
га летнего периода.

С к о л ь к о  п у с т о в а т ь  р ы н к уписьмо
В РЕДАКЦИЮ

Много лет в районе 
Томск-I и поселка Степа- 
новки не было рынка. По 
наказам избирателей его 
оборудовали. Но он пусту
ет. А в это же время на 
перекрестках улиц. на 
трамвайной остановке, у 
автомобильного и желез
нодорожного вокзалов ча
стные лица торгуют яго
дой. орехами, цветами и 
т. д.

— Почему у вас, на 
рынке нет торговли? — 
спрашиваем у дежурной 
по рынку.

— Не на бойком месте 
он, в стороне. А еше по
тому, что, оказывается, 
торговать можно в любом 
месте города — никто 
торгующих не беспокоит, 
— отвечает она. — И 
еще. Если бы торговые 
оранизации расположили

здесь свои павильоны, ки
оски —■ это также помог
ло бы привлечь покупате
ля на наш рынок.

Стихийная торговля на 
улицах порождает анти
санитарию.

М.*Буцко, А. Веди- 
ненко, Е. Широкова,
Р. Токмакова, Е. По

номаренко.

По следам наших 

выступлений

«На стихий 
не спишешь...»

В корреспонденции под 
таким заголовком, опублико
ванной в «Красном фтамени» 
3 июля 1975 года, критико
вались руководители совхоза 
«Чажемтовский» за неудов
летворительную подготовку 
к заготовке кормов, за мед
ленный ремонт сеноубороч
ной техники.

Как сообщил редакции се
кретарь Колпашевского гор
кома КПСС В. И. Зоркаль- 
цев, 4 июля корреспонден
ция обсуждалась на партий
ном собрании совхоза «Ча
жемтовский», а 16 июля 
на бюро Колпашевского гор
кома КПСС.

Проверка показала, что 
недостатки в использовании 
кормозаготовительной техни
ки в совхозе «Чажемтов
ский» характерны и для дру
гих хозяйств района. Бюро 
горкома КПСС приняло по
становление по ускорению хо
да заготовки кормов, улуч
шению использования техни
ки.

За неудовлетворительную 
организацию работы инже
нерной службы совхозов, 
беспринципность и халат
ность главный инженер рай
онного управления сельского 
хозяйства А. Ф. Логунов ос
вобожден от занимаемой 
должности. Директору сов
хоза . «Чажемтовский» Н. В. 
Жоржевскому строго . указа
но на неудовлетворительный
контроль ремонта кормоза
готовительной техники, низ
кую требовательность к ру
ководителям отделений, ин
женерно-техническим работ
никам.

После выступления газеты 
в совхозе «Чажемтовский» 
ускорилась подготовка тех
ники с учетом резерва. Про
ведена инвентаризация, на
лажены учет и выдача запча
стей. Вся техника закрепле
на за механизаторами.

Сейчас здесь работают 
два мехотряда, которые за
ложили более 1.500 4онн се
нажа. Двумя агрегатами 
АВМ заготовлено более 100 
тонн витаминной травяной 
муки.

Партийному комитету и 
дирекции совхоза «Чажем
товский» поручено в третьем 
квартале создать в одном из 
отделений опорно-показа
тельный машинный двор, на 
базе которого проводить по
стоянную учебу и инструк
таж механизаторов по хране
нию и использованию техни
ки. Изыскиваются средст
ва к строительству типовых 
машинных дворов.

Бюро горкома КПСС обя
зало партийные комитеты и 
бюро всех совхозов обсудить 
данное постановление на со
браниях механизаторов. Ко
митету народного контроля 
поручено провести рейды- 
проверки по сохранности 
техники, соблюдению правил 
ее хранения и списания. К 
этой работе будут подклю
чены сельские Советы.

МОСКВА. В Первой образцовой типографии имени 
А. А. Жданова идет внедрение фотонабора — принципи
ально нового процесса по созданию форм для печатания 
книг. В основе его лежит широкое применение автомати
ки. При этом ликвидируются набор шрифтов из свинцо
вых сплавов, снижается вредность производства, высво
бождаются производственные площади, сокращаются тру
довые затраты и повышается культура производства.

В типографии установлен комплекс оборудования: спе
циальные перфораторы для набора текста на ленту, фото

наборные машины с компьютерами и другое.
Уже в этом году при помощи фотонабора будет набра

но 5 тыояч печатных листов, что составляет около трети 
всего годового плана типографии.

Коллектив типографии готовит к печати при цомощи 
фотонабора издания к XXV съезду КПСС.

НА СНИМКЕ: оператор Анатолий Тузанович и стар
ший диспетчер фотонаборного центра Нина Новикова у 
фотонаборных машин.

Фото В. Клипиницера. (Фотохроника'ТАСС).

I Решение 
J Революционного 

совета
ЛИССАБОН, 31 июля. 

(ТАСС). Здесь состоялось 
заседание Революционного 
совета Португалии.

В опубликованном после 
заседания коммюнике сооб
щается, что совет подтвер
дил решение недавно состо
явшейся ассамблеи Движе
ния вооруженных сил (ДВС) 
о создании политической ди
ректории, которая сосредото
чивает в своих руках всю 
полноту политической и во
енной власти. Революцион
ный совет поручил исполне
ние функций, принадлежа
щих ему в соответствии с за
коном, директории в составе 
президента Франсиску Кош- 
ты Гомеша, премьер-минист
ра Васку Гоясалвиша и 
командующего силами опе- 

, ративного командования на 
континенте генерала Стеллу 
Сарайва ди Карвалью. Эта 
мера, отмечается в коммю
нике, объясняется необходи
мостью придания решениям 
Революционного совета мак
симальной эффективности и 
укрепления . авторитета вла
сти, чтобы позволить успеш
но решать задачи, намечен
ные программой ДВС и его 
планом политических дейст
вий.

Революционный совет 
вновь выразил доверие пре
мьер-министру Васку Гон- 
салвишу в выполнении воз
ложенной на него трудной и 
ответственной задачи сфор
мирования нового прави
тельства.

На заседании было реше
но. что политическая дирек
тория будет созывать плену
мы Революционного совета 
и определять задачи и поря
док работы созданных им 
комиссий — центральной,

сообщения из-зд

политической, военной и ис
полнительной.

П о б е д а  р а з у м а
Выступление Генерально

го секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева на заключи
тельном этапе общеевропей

ского Совещания по безопас
ности и сотрудничеству в 
Хельсинки воспринято за ру
бежом с огромным интере
сом и сразу -же вызвало вол
ну благожелательных откли
ков. Крупнейшие радио- и 
телевизионные станции, ин
формационные агентства пе
редали подробное изложение 
выступления. Уже в самых 
первых комментариях под
черкивается выраженная 
Л. И. Брежневым забота об 
интересах. дальнейшего 
упрочения разрядки, укреп
ления мира и безопасности в 
Европе и во всем мире. t

Средства массовой ин
формации в социалистиче
ских странах подчеркивают, 
что выступление Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
было пронизано духом мир
ного сосуществования, за ко
торое убежденно и последо
вательно боррлся основатель 
Советского государства
В. И. Ленин, за которое и 
сегодня борется советский 
народ. Комментаторы радио 
и телевидения напоминают, 
что созыв общеевропейского 
совещания был одним из 
пунктов Программы мира, 
одобренной XXIV съездом 
КПСС. "

Отмечая, что результаты 
совещания в Хельсинки яв
ляются тщательно взвешен
ным балансом интересов 
всех государств-участников, 
американское агентство АП 
в телеграмме из столицы 
Финляндии подчеркивает, 
что, по убеждению Л. И. 
Брежнева, никто не должен, 
опираясь на те или иные со
ображения внешнеполитиче
ского характера, пытаться 
диктовать другим народам, 
как они должна устраивать 
свои внутренние дела.

Суммарный итог совеща

ния, по словам Генерально
го секретаря ЦК КПСС, со
стоит в том, что междуна
родная разрядка во все боль
шем объеме наполняется 
конкретным материальным 
содержанием, сообщает дру
гое американское агентство 
ЮПИ. Именно материализа
ция разрядки — вот в чем 
суть дела, суть всего, что 
должно сделать Мир в Евро
пе действительно прочным и 
незыблемым.

Комментируя выступле- 
. иие Л. И. Брежнева на об
щеевропейском совещании, 
агентство Рейтер подчерки
вает, что Советский Союз — 
последовательный сторонник 
того, чтобы после совеща
ния военная разрядка полу
чила дальнейшее развитие.

Советский Союз рассмат
ривает результаты совеща
ния в Хельсинки не просто 
как подведение необходимо
го политического: итога вто
рой мировой войны, но и как 
осмысливание будущего при
менительно к реальностям 
сегодняшнего дня, как побе
ду разума, пишет коррес
пондент агентства Франс 
Пресс, излагая выступление 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС.

«Л. И. Брежнев говорит о 
победе разума в Европе», — 
передает западногерманское 
агентство ДПА.

По-прежнему широко ком
ментирует зарубежная пе
чать ход и значение общеев
ропейского совещания.

ПРАГА. Газета «Руде 
право» пишет: «Решающим и 
главным в итогах Совещания 
по безопасности и сотрудни
честву в Европе является об
щее согласие, единство всех 
стран — участниц в коллек
тивном утверждении принци
пов политики мирного сосу
ществования и выводе о том, 
что любая ' международная 
проблема может и должна 
бьия> решена только мирны

ми средствами».
БЕРЛИН. «Заключитель

ный этап общеевропейского 
совещания свидетельствует 
о победе политического реа
лизма и разума. Он не име
ет аналогий в изменчивой 
истории европейского конти
нента. Вновь со всей ясно
стью проявляется тот факт, 
что не существует никакой 
альтернативы политике мир
ного сосуществования», —- 
пишет газета «Нойес Дойч- 
лаяд».

БУДАПЕШТ. Как подчер
кивает газета «Мадьяр хир- 
лап», заключительный этап 
Совещания по безопасности 
и сотрудничеству в Европе 
— это не только торжест
венный акт, но и самое вы
дающееся и самое актуаль
ное событие сегодняшней 
международной жизни.

СОФИЯ. Газета «Земле- 
делско знаме» пишет, что со
вещание в Хельсинки пред
ставляет собой крупнейшее 
событие в истории Европы, 
потому, что оно началось не 
с грохота битв, а с минуты 
глубокого мудрого раздумья, 
потому что оно предвещает 
мир, безопасность и плодо
творное сотрудничество меж
ду всеми европейцами, пото
му что оно дает верное на
правление развития не 
только для одного конти
нента, но прокладывает пути 
и показывает пример для 
подражания всему человече
ству. :

ДЕЛИ. Упрочение евро
пейской безопасности соот
ветствует не только интере
сам Советского Союза и дру
гих социалистических стран, 
но и интересам капиталисти
ческой Европы, пишет газе
та «Нэшнл геральд». Боль
ше того, улучшение обста
новки на европейском конти
ненте содействует укрепле
нию безопасности в Африке, 
Азии, Латинской Америке.

(ТАСС, 31 июля).

)
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Семь наград сразу.
На днях братский польский народ 

отметил национальный пфаздник —
День возрождения Польши. В освобож
дении Польши в составе Войска Поль
ского принимал участие инженер-томич 
Владимир Андреевич Ртищев. Подпо
ручик Войска Польского В. А. Ртищев 
был старшим артиллерийским техником 
2-го артиллерийского дивизиона 11-го 
гаубичного полка 13-й Варшавской ор
дена Кутузова второй степени артилле
рийской бригады. За подвиги, проявлен
ные в боях, подпоручик Ртищев был на
гражден правительственными наградами 
Польской Народной Республики — ор
деном «Серебряный Крест Заслуги», се
ребряной медалью «Заслуженным на

11 Фом-д мира

Поле Славы», медалями «Победа и Сво
бода», «За Варшаву 1939 — 1945 го
дов», «За Одер, Ниссу, Балтику» и зна
ком Грюнвальда. В городском военном / 
комиссариате по 1 поручению военного 
атташе при посольстве Польской Народ
ной Республики в Москве недавно состо
ялось вручение этих наград.

В. ,А. Ртищева тепло приветствовали 
сотрудники военкомата, товарищи по 
работе.

Владимиру Андреевичу Ртищеву в 
этот памятный день была вручена и 
седьмая награда — юбилейная медаль 
СССР «30 лет Победы в Великой Оте
чественной войне 1941 —1945 годов».

И. ТИМОФЕЕВ.

В год 30-летия великой Победы уве
личивается поток взносов в Советский 
фонд мира. Вот и на днях рабочий од-' 
ной из жилищно-эксплуатационных кон
тор Томска Илларион Андреевич Хавро- 
шин внес на текущий счет ф7>нда 500 
рублей.

Иллариону Андреевичу — 74 года. 
Он пенсионер,' но продолжает трудиться 
жестянщиком в жилищно-эксплуатаци
онной конторе. На фронт Илларион Ан
дреевич ушел из д. Гусево Шегарского 
района. Воевал в пехоте, артиллерии. 
Войну закончил наводчиком 76-й милли
метровой пушки. С боями прошел по 
Украине,. Польше, сражался в Герма
нии, штурмовал рейхстаг, освобождал 
Прагу. Награжден орденами Славы 3-й

степени, Красной Звезды, медалью «За 
отвагу» и другими правительственными 
наградами.

Илларион Андреевич с женой воспи
тали двоих детей, которьге сейчас тру
дятся на предприятиях Томска.

Хочется выразить большую благо
дарность нашей родной Коммунистиче
ской партии, Советскому правительству, 
лично Леониду Ильичу Брежневу за ук
репление мира во всем мире, за боль
шую заботу о нас, фронтовиках, — ска
зал И. А. Хаврошин. — Пусть мои сбе- 

■ решения окажут' поддержку , борцам за 
мир и безопасность народов, ведущим 
справедливую 6ojpb6y за свободу и неза
висимость.

И. ПОГУЛЯЕВ.

650 километров по тун
дре. Пурга, заснеженные 
хребты Бырранга и ледник 
Неожиданный. Залив Ледо
витого океана и северное 
солнце, которое неподвижно 
сияет над головой. Все это — 
горнолыжный поход, самой 
высшей категории сложно
сти. А совершили его 12 ту
ристов из спортклуба «Ян
тарь». Руководил походом 
мастер спорта Игорь Шуры
гин. Венцом их 1 маршрута . 
стали мыс Челюскина, леген
дарный дом Амундсена, 
алый туристский стяг, что 
они подняли над полярным 
гурием.

В пути, как обычно в сво
их походах, ребята выполни-

!'■ ТАЙМЫРУ ЧЕРЕЗ... ПАМИР
ли поручения различных ор
ганизаций: проводили микро
гляциологические работы, 
наблюдали- за полярной фау
ной — экзотическим овцебы
ков и северными оленями.

Сейчас, рассказывая с 
восторгом о своих впечатле
ниях, ребята замечают, что 
ожидали больших трудно
стей, чем встретили. Нет. ко
нечно, Север . остался Севе
ром — это ясно. Неподготов
ленной группе на маршруте 
делать нечего.

Пополняется «Янтарь» но
выми туристами постоянно. 
Потому что о походах слы
шат многие. Сейчас о тай
мырском маршруте ребята 
рассказали прежде всего в 
профтехучилище, на местах 
своей работы. Рассказ сопро
вождался показом диапози- 
тивоз, снимков, кинофиль
мом Юрия Скорикоза. Тех. 
кто по-настоящему заинтере
совался, пригласили в свой 
«клуб. Для новичков здесь

Ф  Ордена братской 
Польщи |

И м  покоряются горы |
Взнос ветерана §
Скоро осень, |

а окнами — август... |
I  Заботы |
рыбака - любителя |

проводятся еженедельные 
походы выходного дня, 
праздничные сле^ы на берегу 
живописной Киргизки, ту
ристские эстафеты. Здесь 
звучат туристские песни Са
ши Чернорипкого и Славы 
Позднякова. Потом трениров
ки, тренировки. Туристом 
стать не гак просто, как ка
жется. И, наконец, как награ
да -— участие в высшем по
ходе на Памирские ледники 
•или в снега Заполярья.

- Ю. ШИПУНОВ.

С Е Н О К О С
В окруженье берез,
В мире, залитом светом, 
Заиграл сенокос.
Тронув клавиши лета. 
Колокольчиков трель 
И ромашек-бесовок.
И разгульная хмель 
Голосистых литовок...
И косилки окрест 
Ноты нежные взяли,
И душистый оркестр 
Тронул за сердца дали. 
Все в округе поет — 
Подпевай, коль охота,.. 
Как страда настает —> 
Песня там, где работа1

Б. СОМИН.

СТРАДА ГОРОЖАН

Группа  со тр уд н и ко в  Том
ско го  отделения и н сти тута  
«Т еплоэлектропроект»  и по
л и те хн и ч е ско го  и н сти тута  
уж е  н е ско л ько  дней т р уд и т 
ся на за го то вке  корм ов в 
С околовском  отделении сов
хоза  «М олчановский» . П око
сы р а ски н ул и сь  по обоим 
берегам р. А нгм а . И нж енер 
ТПИ Н. И ваш ень и тэповец 
В. С кударнов работаю т на 
у кл а д ке  т ю к о в  сена на те
л е ж ка х , пр иц епл е нн ы х  за 
пресс-подборщ иком . Ос
тальны е зан яты  на стого 
м етании . П ол итехн ики
В. А нисим ов, В. Ч ерны х, 
Б. Степанов, п р о е кти р о в щ и к  
В. Дегтярев и д ругие  зада
ние вы полн яю т ежедневно.

Л. КЛЕПЦОВ, 
руковод итель  гр у п п ы  

ТЭПа.

В КОПИЛКУ
РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ

Р ационализаторы  ТЭМЗа в 
этом  году уж е  дваж ды  пе
ресмотрели свои обязатель
ства. В м арте на заседании 
завод ского  совета ВОИР бы
ло реш ено вместо 107.000 

J рублей, к а к  планировалось 
ранее, получи ть  от внедре
ния рацпредлож ений  к  7 но
ября 110.000 рублей услов
но годовой эконом ии .

На состоявш ем ся на днях 
очередном заседании завод
ско го  совета ВОИР утвер 
ждено новое обязательство 
новаторов производства — 
получи ть  в этом году

150.000 рублей условно -го 
довой экон ом и и  и тем са
мым достойно встретить 
предстоящ ий съезд партии .

Л. МЕРЦАЛОВА.

ПО РЕЛЬСАМ 
НА ВОСТОК

Н овую  возм ож ность
уехать  по ж елезной дороге 
в восточном  направлении по
лучили  том ичи . Со вчераш 
него дня в ж елезнод орож 
ное расписание вклю чен 
прям ой вагон Том ск — 
Х абаровск, в котором  36 к у 
пи ро ван ны х  мест.

Со станции  io m c k -I он 
идет через день, вместе с 
поездом N° 167 — Том ск — 
А н д и ж а н . В Тайге прямой 
вагон Том ск — Х абаровск 
пр иц епл я ю т к  поезду № 152 
Н овосибирск — Х абаровск.

С. АЛЕКСАНДРОВА.

ДВАДЦАТЬ 

ПЯТЫЙ ТОМ

На д н ях  издательство Том
ско го  университета  в ы п у 
стило в свет 25-й том тр у 
дов научно-исследователь
ско го  и н сти тута  вакц и н  и 
сы вор оток. Новая кн и га  по
свящ ена проблемам пр ои з
водства ви р усн ы х  и б акте 
р и й н ы х  препаратов и им м у
нологической  реактивности .

В сб о р н и к  вклю чены  ста
тьи  по разработке  и совер
ш енствованию  производства 
б ио л огич ески х  препаратов. 
Значительное место заним а
ю т работы , посвящ енны е 
теоретическим  и пр а кти че 
ски м  вопросам им м уноло
гии.

С борник рассчитан  на ш и 
ро ки й  к р у г  специалистов, 
работаю щ их в области эп и 

дем иологии, м икробиологии , 
вирусологии , и м м унологии  
и и н ф е кцио нн ы х болезней.

Л. ГАВРИЛОВА.

ПОРТАЛЬНЫЙ КРАП 
ИЗ ЛЕНИНГРАДА

На Том ском, ш палопро пи 
точном  заводе на днях за
вершен м он та ж  д есятитон
ного портального  крана  на 
складе готовой пр од укции . 
Новый кр а н  изготовлен на 
ленинград ском  заводе име
ни Кирова. С п уско м  пор
тального  кран а  в э ксп л уа 
таци ю  после заверш ения 
строительства по д крановы х 
путей  значительно ул уч ш а т
ся условия работы и повы 
сится производительность 
труда.

А. КРЮ ЧЕНКО.

ЗАВТРА-ОТКРЫТИЕ 
ГАСТРОЛЕЙ

Завтра в здании областно
го д рам атического  театра 
начинаю тся гастроли  Госу
дарственного  ордена Ленина 
Б ур я тско го  театра оперы  и 
балета. 25 июля в аэро
по рту  Богаш ево представи
тели общ ественности об
ластного центра тепло 
встретили ведущ их ар ти 
стов театра, чье искусство  
давно знаю т и лю бят том и
чи. Н аш им и гостям и вновь 
стали народны е артисты  
СССР Л. Л. Л инховоин  и 
Л. П. С ахъянова. засл уж ен 
ный артист РСФСР С. В. 
Раднаев. народный артист 
Б урятской  АССР Д. Д. Да- 
ш иев и другие.

И так, завтра оперой А. П. 
Бородина «Князь Игорь» 
начинаю тся гастроли  теат
ра.

Г. ЛОБОВ.

Реконструкция « Труда»
В институте «Томскграждан- 

проект» началась разработка про
екта реконструкции стадиона 
«Труд». Новый проект предусмат
ривает трибуну, рассчитанную на 
20.000 человек, с подтрибунньши 
помещениями, в которых разме
стятся административные помеще
ния, тиры, манежи. Кроме того, бу
дут полностью реконструированы

хоккейная коробка и все другие 
спортивные площадки. Предпола
гается также построить хозяйст
венный корпус, а в будущем — 
новый трехзальный спорткорпус.

На реконструкцию «Труда» бу- 
' дет истрачено около 6 миллионов 
рублей.

В. ИГОРЕНКО.

ЧИТАТЕЛЬ ПРОДОЛЖ АЕТ РАЗГОВОР

А если позаботиться о молоди?
В статье «Норма вылова — 

пять килограммов», опубликован
ной в субботнем калейдоскопе 12 
июля, говорится о том, что новые 
правила любительской рыбной 
ловли на Оби введены потому, что 
любительский лов в последнее 
время стал конкурировать с про
мышленным рыболовством.

Конечно, любительский вылов 
рыбы влияет на запасы рыбы в 
водоемах. Но не в меньшей мере 
важно и сохранение молоди, кото
рая в большом количестве гибнет 
от загрязнения водоемов. Кроме 
того, при спаде воды молодь 
остается в небольших озерах, рас
положенных недалеко от берегов 
рек,, а также в ямках на песках. В 
зимнее время она погибает. Счи
тал ли кто, сколько при этом по
гибает рьгбы? Конечно, нет. По 
пробуем прикинуть хотя бы при
мерно. В 10-литровом ведре поме
щается 10—12 тысяч штук маль
ков, из которых можно вырастить 
промысловой рыбы до 15 процен

тов. Это примерно 1.500 штук. 
Вылавливает ли каждый рыбак- 
любитель в год такое количество 
рыбы? Нет, конечно. Вот где гро
мадный резерв воспроизводства 
рыбных запасов! ’ Нужно только 
организовать любителей-рыболовов 
на вылов молоди и выпуск ее в ре
ки. И если каждый рыбак-люби
тель спасет около ведра молоди, 
то обеспечит себя по меньшей ме- 

'  ре годовым выловом без ущерба 
уменьшения общих запасов. Это 
мероприятие нужно осуществлять 
через добровольные общества 
охотников и рыболовов, а рыбо- 
инспекция должна возглавить эту 
работу. Тогда уже через несколько 
лет отпадет необходимость уста
навливать норму вылова и, безус
ловно, значительно увеличатся за
пасы рыбы , во внутренних водое
мах страны.

С. с и м к и н ,
председатель ревизионной ко
миссии Каргасокского добро
вольного общества охотников 

и рыболовов Томской области.

ШШШШ-
В Я г тШ . V,.'ШшщШт.шШвш ш ш
Наша газета уже писала о досадном проис

шествии за кулисами цирка, вследствие чего в 
программе московских гостей некоторое вре
мя отсутствовал анонсированный аттракцион 
«Атлет и львы». Сейчас мы рады сообщить 
читателю, что укротитель Виктор Яр(?славцев 
снова на арене вместе со своими четвероноги
ми питомцами.

НА СНИМКЕ: Виктор Ярославцев и его
лев Урал.

В ы с т а в к а  

Николая Рериха
Нет, наверное, в мире ни одного 

грамотного человека, который не 
слышал бы имя Николая Констан
тиновича Рериха. Прославленный 
русский художник, общественный 
деятель, борец за мир известен 
всему человечеству.

Сейчас томичи впервые могут 
познакомиться с творчеством этого 
выдающегося человека. Сто трид
цать работ Н. К. Рериха экспони
руется в залах областного крае
ведческого музея. Эта коллекция 
картин художника передана для 
экспонирования в нашей стране его 
сыном Святославом осенью 1974 
года, когда праздновалось столе
тие со дня рождения Н, К. Рери- • 
ха.

Д. ИВАНОВА.
НА СНИМКЕ: в одном из залов 

выставки.
Фото В. Казанцева.

ЛЕТО П РО Д О Л Ж А ЕТСЯ
Август — последний 

месяц лета по календарю. 
А каким он будет в дей
ствительности? С этим 
вопросом мы обратились 
по традиции в Западно- 
Сибирский региональный 
гидрометеорологическ и й 
институт. К телефону в 
Новосибирске подошла 
синоптик отдела долго
срочных прогнозов С. Н. 
Горовая.
Средняя месячная темпе

ратура в августе ожидается 
нами в пределах 13-—15 гра
дусов тепла. Для области в 
целом это — норма, а для 
востока области — на гра
дус ниже нормы. Месячное 
количество осадков мы ждем 
в пределах 30—50 милли
метров. Это несколько мень
ше нормы.

В перзой декаде- августа 
будет преобладать неболь
шая облачность, преимуще
ственно без осадков. Лишь в 
начале и конце декады . ме
стами возможны кратковре
менные грозовые дожди. 
Также местами по утрам воз
можны туманы. Температура 
ночью — 10 —15, днем —- 
24—29 градусов тепла. К 
концу декады похолодает. 
ЙЪчью — до 2—7, днем — 
до 16—21 Градусов выше 
нуля. ,

Во второй декаде — пере
менная облачность. В сере
дине декады — без осадков, 
в остальные - дни — кратко
временные дожди с .грозами. 
Местами, как и в первой де
каде, по утрам могут быть 
туманы. Температура ночью

— 3—8 (местами на почве 
слабые заморозки), днем — 
15 — 20 градусов тепла. В 
середине декады будет теп
ло: ночью — 10 —15, днем
— 24—29 градусов выше 
нуля/

В последней декаде авгу
ста. можно ждать перемен
ную облачность с небольши
ми дождями и грозами в се
редине срока. Температура 
воздуха будет колебаться. 
Ночью — от 3 — 8 до 7 —12, 
днем — от 16 — 21 до 22— 
27 градусов тепла. В холод
ные ночи местами на почве 
возможны заморозки.

— Ничего, — заключила 
наш разговор С. Н. Горовая,
— что некоторые ночи выда
дутся прохладными. Самое 
главное — лето продолжает
ся...

«НАШИ ИНТЕРВЬЮ

30 июля на 68-м году жиз
ни скончался заведующий ка
федрой нормальной физиоло
гии Томского медицинского 
института, профессор доктор 
медицинских наук Ларин Ев
гений Федорович.

Имя профессора Е. Ф. Ла
рина широко известно среди 
ученых. Бессменный пред- Р 
седатель Западно-Сибир 
ского объединения Все
союзного общества физи
ологов им. И. П. Павлова, 
Евгений Федорович в тече
ние 20 лет возглавлял 1 ом
ское отделение этого сюшеют- 
ва; он был постоянным уча
стником оргкомитетов всесо
юзных конференций и сим
позиумов по проблемам пи
щеварения.

Во время войны Е. Ф. Л а- , 
рин был начальником эвако
госпиталя. За образцовое ьы- » 
полнение боевых задании 
Е. Ф. Ларин награжден орде
нами Отечественной' войны 
И степени. Красной Звезды, 
«Знаком Почета» и многими 
медалями. ■*
■ После войны Евгений Фе

дорович возвратился в род
ной институт. В 1947 году 
он успешно защитил доктор
скую диссертацию, стал про
фессором и возглавил ка
федру нормальной физиоло
гии, создав оригинальное на
правление.

Светлый образ товарища, 
учителя, друга Евгения Фе
доровича Ларина навсегда 
останется в нашей памяти.

Группа товарищей.

Будьте
бдительны

Пожар — это всегда 
страшно. В* борьбу с ним 
вступают все, кто оказывает
ся поблизости. И только то
гда, когда огонь гаснет, за
дается вопрос: «Можно ли 
было не допустить несча
стья?». Такой "вопрос задают 
сейчас себе работники сов
хоза «Красное знамя» Том- 
ското района.

В Семилужках, на цент
ральной усадьбе, недавно 
горел животноводческий 
комплекс.’ Сторож В. В. По
стников, 'который должен 
был первым обнаружить по
жар, услышал о нем от тех, 
кто тушил. Что он мог уви
деть, если во время дежур
ства был пьян. В эту ночь 
на комплексе были кочегар 
Федоров и шофер Клепач, 
Они тоже напились задолго 
до конца рабочего дня.

Животноводческий ком
плекс построе-й недавно. Все 
думали, что новые, помеще
ния надежно защищены от 
огня. Противопожарные сте
ны и двери, несгораемы^, 
конструкции й многое другой” 
гарантировало бесперебой
ную работу комплекса. Од
нако с ведома директора 
совхоза В. Г. Андреева тут 
■появилась деревянная эста
када с такой же пристрой
кой-навесом, а на эстакаде 
встала емкость с соляркой. 
Горловина емкости при
шлась как раз под сгорае
мую кровлю. 11одобнь!г 
строительные поправши и 
привели « пожару. Но,глав
ное, что вызвало это печаль
ное происшествие, — отсут
ствие контроля за дисцип
линой труда.

Июль был жарким. Пого
да требовала усиления бди
тельности. Теплые дни будут 
и в августе. Мы напоминаем 
об этом и одновременно под
черкиваем: в любое время 
года за народным добром 
нежен глаз да глаз.

В. ХРАМЦОВ, 
начальник отделения 
пожарной охраны Том

ского РОВД.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ШШШ
2 а в г у с т а . - -  «Набережная 

тум анов» — 19, 21.

г щ Ц И Р К
Б о л ьш ая  р а зн о о б р а зн а я  про

гр а м м а. А ттр а кц и о н  «Атлет и 
львЫ».

Н ач ало  — в 16 и 19 час. 30 
мин.
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СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Бобби» (две серии) — 8-40, 

13-10 16 18-40, 21-20. Для детей  
— «Совсем пропащ ий» —

имени М. ГОРЬКОГО
«Зем ляки» — 8-40. 12, 15-20, 

18-40. «Иван да М арья» — 8-40, 
10-20, 12. 13-40. 15-20.. 17. 18-40, 
20-20, 22. «П овторны й брак» —

10-20, 13-40, 17, 20-20, 22. Зал 
к и н о х р о н и ки . М ультсб орн и к 
№ 24. «Возвращ ение Петра 
Топчия». — 9, 10-30, 12,
13- 30, 15, 16-30, 18. «Р ассказать 
о М оскве» — 19-30, 20-40. «Сер
гей Есенин» — 21-50.

» «ОКТЯБРЬ» 
«Земляки» *— 9, 10-45, 12-30.

14- 15. «Ж ур авуш ка»  — 16, 
17-45, 19-30, 21-10. Для детей  — 
«М альчиш ки» — 10-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Долина» — 9, 12, 13-30, 15, 

16-30, 18. 19-30, 21. «Есения» 
(две серии) — 14, 16-30, 19. Для 
детей  — «Ж изнь и удивитель
ные п р и кл ю ч е н и я  Робинзона 
Крузо» — 10-30.

«СИБИРЯК»
«Текумзе» — 11, 12-40, 14-20, 

16, 17-40. 19-20, 21. Для детей
— «Черны й капитан»  — 9-20.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Вторая истина» —  11-40, 
13-20, 15, 16-40. 18-20. 20. 21-40. 
Для детей — «И тогда я сказал
— нет!» — 10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Чермен» — 17. 19. 21. Для 
детей — «Добрые дяди» — И , 
13, 15.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРНЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗА б о д  А
«А натом ия лю бви» — 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Балтийское небо» (дзе 
рии) — 17-30, 20-30..

се-

СУББОТА, 2 августа  
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
9.00. П рограм м а п ередач . 

9.05. И н ф орм ац и он н ая  п р о 
грам м а. 10 05. «Для вас, роди
тели». 10.35. Цв. Ф ильм  — де
тям . «И вана в н ап адении». Ху
дож еств ен н ы й  ф и льм . (ЧССР, 
1964 г.) 11.50. Н овости. 12.00.
М у зы кал ьн ая  п ро гр ам м а «Ут
р ен н яя  почта». 12.30. Цв. « З а
гадки  и отгадки». 12.45. «Здо
ровье». 13.15. «30 победны х
лет». В ы ставка прои звед ен и й  
худож н и ков  со ц и ал и сти ч еск и х  
стран . 13.45. Цв. «Очевидное- 
невероятн ое» . 14.45. П есни на 
стихи  Н. Доризо. 15.30. Цв. «От 
всей  душ и». В стреча с к о л л ек 
тивом  Т и расп ольск ой  ф аб ри ки  
им, 40-летия ВЛКСМ. .17.15. 
«Время». 18.10. Цв. «К инопано
рам а». Ведет н ародны й ар ти ст  
РСФСР О. Е ф рем ов. 19.40. 
Я. С ибелиус. П ятая си м ф он и я 
(ми бем оль маж ор). И сполня

ет Г осударствен н ы й  ак ад ем и 
ческий  си м ф он и ч ески й  о р к естр  
СССР .20.15. П р ем ьера т ел е 
сп е к т а к л я  «М егрэ и с т а р а я  
д а м а »  23.00— 23.30. «Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

17.00, Ф ильм  — детям . М ульт
ф и льм ы . 17.20. Д ок ум ен тальн ы е 
ф и льм ы . 17.35. «П ять вечеров 
в неделю ». Д ок ум ен тальн ы й  
ф и льм . 18.00. «Поет Д Гна- 
тю к». Ф ильм -кон ц ерт . 18.25 —
20.05. «Яков Свердлов». Х удо
ж ествен н ы й  ф ильм .

т п ж

СУББОТА, 2 августа
7.34. Обзор последних и зве

стий. 7.40. «С портивная неде
ля». 7.45. М узы кал ьн ы й  ан 
тракт . 7.50. Р екл ам а  й о б ъ я в л е 
ния. 9.00. По стр ан и ц ам  газет  
«К расное зн ам я»  и «Молодой 
ленинец». 9.10. К онцерт, п о свя
щ енны й Дню ж е л езн о д о р о ж н и 
ка, 9.45. Для м олодеж и. «Р ебята 
н астоящ и е» . 14.00. «П ятилетка 
— народу» . 14.10. «Х удож ест
в ен н ая  сам о д ея тел ьн о сть» .
А льм анах . 14.40. Р ад и о ж у р н ал  
«Зн ан и я — н ароду» .

ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 5

объявляет прием учащихся на 1975—76 учебный год.
В училище принимаются юноши не моложе 15—16 лет 

по следующим специальностям: слесари по ремонту авто
мобилей, срок обучения—2 года: электромонтеры по об
служиванию электрооборудования, срок обучения —2 го
да" (в возрасте не моложе, 17 лет): водители автомобилей 
с квалификацией слесаря (в возрасте не моложе 17 лет), 
срок обучения — 1 год.

При поступлении необходимо иметь: свидетельство об 
образовании (подлинник), свидетельство о рождении или 
паспорт, справку• с места жительства, характеристику из 
школы, фотокарточки размером 3X4 см, заявление на 
.имя директора.

Адрес училища: г. Томск, Набережная реки Ушни
ки, 10, телефон № 2-31-93.

Срочно МЕНЯЮ трехком
натную благоустроенную 
квартиру (с телефоном), в 
г. Талды-Кургане на равно
ценную или двухкомнатную 
в г. Томске.

Обращаться: г.' Томск, ул. 
Советская. 48, кв. 25, тел! 
Хе 2-07-26.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Мингечауре Азербайд
жанской АССР на двух-, 
трехкомнатную или четырех
комнатную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Дзержинского, 60-а, кв. 26.

ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 7
объявляет прием учащихся на 1975—76 учебный год.

В училище принимаются лица, окончившие среднюю 
школу по специальностям: контролеры отдела техниче
ского контроля, испытатели электрических машин.

Лица, окончившие 8 — 9 классов, принимаются по спе
циальностям: токари-универсалы, токарн-операционники, 
слесари-инструментальщики, обмотчики электрических 
машин.

Зачисление в училище производится без экзаменов. 
Училище имеет общежитие. Учащиеся получают стипен
дию.

Адрес училища: Томск-29, ул. Крылова. 27.

Томское техническое училище № 13 объявляет набор 
учащихся на 1975 — 76 учебный год по. следующим спе
циальностям: мастер модельной обуви, портной легкого 
платья, портной индивидуального пошива мужской и 
женской верхней одежды. Срок обучения — 1 — 2 года. 
Принимаются лица со средним образованием. Зачислен-’ 
ные обеспечиваются стипендией в размере 30 рублей, 
остро нуждающиеся — благоустроенным общежитием.

Адрес училища: г. Томск, ул. Ивана Черных. 101, теле
фон № 5-06-62. Проезд троллейбусом № 1 до остановки 
«2-й микрорайон».

Адрес редакции : 634050. Том ск, ГСП , 18. пр. им. Ф рун зе , 103. ТЕЛЕФОНЫ : прием ной редактора — 4-74-35. заместителей редактора — 4-77-52, 4-71-35, ответ, секретаря — ч«кн«м
— 4-80-20 4-74-48. отдела партий н ой  ж и зн и  — А' 4-80-52, 4-40-48, отдела пропаганды  -  4-80-95. отдела пром ы ш ленности  — 4-46-76. 4-51-83, 4-35-53. отдела сел ьско го  хозяйства 4-83-65, 4-23-60. ^отдела науки

и учебны х заведений — 4-33-63. 4-70-34, отдела инф орм ации — 4-73-32. 4-81-22. отдела советского  строительства и быта — 4-81-61. 4-70-34. отдела писем
4-77-31, отдела иллю страций  — 4-71-39, зав, хозяйством  и отдела объявлений — 4-77-62, областной ж ур н а л и стско й  ор га ни зац и и  — 4-20-91, д еж урн ого  — 2-05-88.

4-72-34. секретариата 
отдел

4-81-65, 4-77-:

К301991 Заказ А1!: 1808 г. Томск, типография издательства «Красное знамя».
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